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Срок поджимают
Зачем запускают импичмент против Трампа

Алексей Забродин

З а полторы недели до ухода Дональ-
да Трампа с поста президента США 

демократы намерены запустить против 
него процедуру импичмента. С одной 
стороны, это станет мощным симво-
лическим жестом, считают опрошен-
ные «Известиями» эксперты, посколь-
ку завершить этот процесс до 20 января, 
то есть до инаугурации Джо Байдена, 
уже не успеют. С другой — в этом есть 
и практический смысл: в случае успе-
ха при голосовании после вступления 
в должность нового лидера действую-
щий президент не сможет баллотиро-
ваться в 2024 году. Впрочем, сторонни-
кам столь жёстких проводов Трампа, 
скорее всего, не набрать двух третей 
голосов в сенате. 

То, что уход Трампа с поста президен-
та пройдёт шумно, стало понятно сра-

зу после оглашения победы на выборах 
3 ноября демократа Джо Байдена. Одна-
ко дело приняло оборот, предсказать ко-
торый никто явно не мог. Когда вечером 
6 января в здание конгресса США ворва-
лась группа сторонников действующего 
президента, в результате чего погибли 
пять человек, включая одного полицей-
ского, глава Белого дома моментально 
оказался под прицелом всевозможных 
огней. Оппоненты, СМИ и даже часть ре-
спубликанцев за считаные дни сделали 
из пока ещё лидера США главного ан-
тагониста американской демократии.

Трамп стал первым президентом 
в истории США, при котором собствен-
ные же граждане взяли штурмом зда-
ние конгресса. И наверняка последним 
главой Белого дома, который, по сути, 
подстегнул своих фанатов — возможно, 
и ненароком — к таким дей-
ствиям. 
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В порядке бренда
Мировых производителей предложили обязать помечать товары для России

Евгения Перцева

Ф едеральная антимонопольная 
служба предложила делать по-

метки на упаковках товаров запад-
ных брендов, которые были сделаны 
на предприятиях в России. Это позволит 
потребителю понять, что качество про-
дукта может отличаться от аналогич-
ного импортного производства, счита-
ют в ведомстве. Например, на упаковке 
может быть написано, что товар сделан 
в соответствии с нормами ЕАЭС или РФ. 
ФАС предложила внести такие поправ-
ки в технический регламент о марки-
ровке, а также в закон о защите прав 
потребителей. Об этом «Известиям» 
рассказали в службе. Такие нормы мо-
гут решить проблему «двойных стан-
дартов», когда компании производят 
товары в России и, например, в Европе 
под одним брендом.

�� МЕТКА КАЧЕСТВА

В России продукция международных 
брендов должна быть дополнительно 
промаркирована, если качество това-
ров отличается от, предположим, ев-
ропейских аналогов, считают в ФАС. 
Об этом «Известиям» сказали в пресс-
службе ведомства. Служба предлага-
ет узаконить дополнительные, более 
информативные пометки на упаков-
ке. Их содержание компании могут 
выбрать самостоятельно, предвари-
тельно согласовав с ФАС. Это может 
быть фраза: «Продукция адаптирована 
к требованиям качества и безопасно-
сти ЕАЭС», привели пример в службе. 
Такая маркировка позволит не вводить 
покупателей в заблуждение, а также 
не создаст у них необоснованных ожи-
даний от товара, уверены 
в ФАС.

«Количество проверок бизнеса 
вырастет в новом году»
Замминистра экономического развития Алексей 
Херсонцев — о контроле предпринимателей, госуслугах 
в «Почте России» и биометрических загранпаспортах

Екатерина Виноградова 

В 2021 году количество контрольных ме-
роприятий в отношении бизнеса уве-

личится — прежде всего за счёт прове-
рок МЧС, Роспотребнадзора и Роструда. 
Об этом в интервью «Известиям» заявил 
замминистра экономического развития 
Алексей Херсонцев. Кроме того, он расска-
зал, какие организации чаще всего прове-
ряли в 2020-м, когда в МФЦ можно будет 
получить биометрический паспорт и за-
платить по QR-коду, а также почему «регу-
ляторная гильотина» всё-таки состоялась.

�� ВСЕ СОБЛЮДАЮТ,  
НИКОГО НЕ ПРОВЕРЯЮТ

В 2020 году количество проверок бизне-
са сократилось вдвое (на 51,4%) — частич-
но благодаря мораторию на плановый 
контроль малых предприятий, частич-
но из-за пандемии. Чего предпринима-
телям ждать в 2021 году?

Если жить в парадигме, что число 
проверок имеет значение, то их коли-
чество однозначно вырастет. В 2020-м 
ведомства и службы проводили намно-
го меньше контрольных мероприятий, 
и в 2021 году они планируют начать по-

тихоньку навёрстывать упущенное: 
не потому что руки чешутся, а потому 
что уже действительно пора сходить 
и посмотреть на некоторые объекты. 
То есть существует отложенный спрос.

Из каких ведомств проверяющие придут 
в первую очередь?

Из МЧС, Роспотребнадзора, Ростру-
да и Россельхознадзора. Это вполне объ-
яснимо, ведь перечисленные организа-
ции — ключевые контролёры, которые 
проводят больше всего проверок. Од-
нако у Минэкономразвития есть за-
дача не допустить резкого роста кон-
трольных мероприятий, она прописана 
в общенациональном плане восстанов-
ления экономики. И я уверен, что этого 
не произойдёт, так как правительство 
продлило мораторий на плановые про-
верки малого бизнеса на весь 2021 год. 
Да, он не касается внепланового контро-
ля, но давайте не будем забывать, что 
любая внеплановая проверка должна 
иметь под собой серьёзное основание.

Ждать ли аналогичных поблажек сред-
нему и крупному бизнесу? Особенно учи-
тывая тот факт, что снижение проверок 
в 2020 году не привело к массовым на-
рушениям.

«Цыплят по осени считают» — так от-
ветили бы на это контролёры, ведь лю-
бой риск имеет отложенный 
характер. 

Не попали в десятку
Два замглавы Минфина уйдут в отставку

Дмитрий Гринкевич, Анна Каледина

П ервый замглавы Минфина Татья-
на Нестеренко покинет свой пост, 

сообщили «Известиям» три источника, 
близкие к правительству. Кроме неё, 
по их словам, с должности заммини-
стра финансов уйдёт Антон Дроздов. 
Он перешёл в ведомство в начале про-
шлого года, покинув кресло главы ПФР. 
Сокращения в руководстве Минфи-
на связаны с реформой госаппарата — 

сейчас у министра больше заместите-
лей, чем положено по новым правилам. 
Опрошенные «Известиями» эксперты 
отмечают высокий профессионализм 
обоих замминистра, но изменения счи-
тают нормальным процессом. Впрочем, 
они допускают, что ведомство в тече-
ние года могут ждать дополнительные 
пертурбации.

Сейчас у главы Минфина Антона 
Силуанова 12 заместителей, из них 
два первых — Леонид Горнин и Татья-

на Нестеренко. Последняя, по словам 
собеседников «Известий», близких 
к кабмину, покинет свой пост и, по всей 
вероятности, уйдёт из министерства.

— Поскольку по новым правилам 
в Минфине не может быть двух первых 
замов, одного из них надо было либо 
сокращать, либо понижать до замглавы. 
Ни Леонид Горнин, ни Татьяна Несте-
ренко на понижение не были готовы, — 
сообщил один из источни-
ков.

В НОМЕРЕ

9 770233 435009 10102>

Американский метеор
Политолог Эдуард Лозанский — 
о блистательном начале  
и скандальном конце 
президентского срока  
Дональда Трампа   03

Заново родиться
Епископ Пантелеимон —  
о том, что открывает людям 
Рождество Христово   05

С новым стримингом
Продюсер Сергей Сельянов —  
о том, чего ожидать  
от киноиндустрии после 
пандемии  07

МНЕНИЯ

Трубный год
Что будет с «Северным потоком-2» в 2021-м

Дальше — 
меньше 
Обойдёт ли Россию  
третья волна COVID-19

05

W
IL

L 
O

LI
VE

R 
| E

PA
 | 

TA
CC

Ar
no

 B
ur

gi
 | 

D
PA

 | 
TA

CC

 

В одних и тех же марках шоколада может различаться даже состав кислот
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Не попали в десятку
A «Известия» обратились к Та-

тьяне Нестеренко с просьбой 
подтвердить свою отставку. Она отказа-
лась отвечать на вопрос.

О реформе госаппарата председатель 
правительства Михаил Мишустин объя-
вил в середине ноября 2020 года. В мини-
стерствах и регионах планируется сокра-
тить 5–10% должностей чиновников. В том 
числе за счёт вакантных должностей.

В конце года кабмин утвердил по-
становление о реформе госаппарата. 
Она, согласно сообщению на сайте пра-
вительства, затронет 45 министерств 
и ведомств. Планируется сократить 
74 подразделения, «выполняющих обе-
спечивающие функции», а также 37 заме-
стителей руководителей федеральных 
органов. Новые правила предусматрива-
ют не более 10 заместителей министра, 
в том числе одного первого.

Обсуждение реформы госаппарата 
и сокращения штата чиновников про-
должается почти десять лет. В 2011–
2013 годах численность госслужащих 
планировалось урезать на 20%. Одна-
ко в 2016 году Счётная палата сообщила 
о снижении численности на 5,6%, отме-
тив, что это происходит за счёт сотруд-
ников низшего звена при увеличении 
числа разного рода начальников.

В 2019 году дискуссия о параметрах 
оптимизации продолжилась. Предпо-
лагалось сократить штат центральных 
аппаратов федеральных органов испол-
нительной власти на 10%, а их территори-
альных подразделений — на 15%. По иронии 
судьбы, одним из авторов этой реформы 
была именно Татьяна Нестеренко.

�� СТРЕМИТЕЛЬНОЕ 
ПЕРЕДВИЖЕНИЕ

Другим членом руководства Минфина, 
который покинет свой пост, источники 
назвали замминистра Антона Дроздо-
ва. Он пришёл в министерство в нача-
ле 2020 года с должности руководителя 

Пенсионного фонда. В Минфине Анто-
ну Дроздову поручили курировать НПФ, 
реформу пенсионных накоплений и ва-
лютный контроль. Ключевой задачей 
было завершение проекта по запуску 
Гарантированного пенсионного плана 
(ГПП). Антон Дроздов не ответил на во-
просы «Известий».

Как ранее рассказывали источники 
«Известий», знакомые с ходом разработ-
ки ГПП, в августе его обновлённый ва-
риант был направлен на согласование 
в правительство. Но утверждения доку-
мент не получил, в том числе из-за нео-
добрения концепции администрацией 
президента. Тем более, как сообщили 
собеседники, новая версия мало отли-
чалась от предыдущей, которую кабмин 
в конце 2019-го отправил на доработку.

Замминистра Алексей Моисеев, ра-
нее курировавший в Минфине проект 
ГПП, заявил «Известиям», что слышал 
о планирующемся уходе Антона Дроз-
дова, однако о том, кто примет на себя 
его обязанности, ему неизвестно.

Оба заместителя Антона Силуано-
ва — исключительно профессиональные 
люди, отметил член комитета Госдумы 
по бюджету и налогам Айрат Фаррахов. 
Он напомнил, что Татьяна Нестеренко 
прошла в должности замминистра фи-
нансов фактически все экономические 
кризисы в российской истории. В её ком-
петентности никто не сомневается, бес-
ценный опыт Нестеренко обязательно 
будет востребован, уверен он. Однако 
кадровые изменения, в том числе в ру-
ководстве министерств, — нормальный 
процесс, добавил Айрат Фаррахов. 

Изменения в составе руководства 
Минфина, стартовавшие в начале про-
шлого года синхронно со сменой прави-
тельства, пока сложно осмыслить, тем 
более в условиях пандемии, когда откры-
тость госорганов в целом снизилась, до-
бавил директор Центра региональной 
политики РАНХиГС и член общественно-
го совета при Минфине Владимир Кли-

манов. Антон Дроздов проработал в ве-
домстве меньше года, однако, возможно, 
его назначение заместителем Антона Си-
луанова было обусловлено в том числе 
стремительностью кадровой ротации, 
затронувшей правительство в целом.

Не исключено, что Минфин в нача-
ле года проведёт дополнительные из-
менения в руководстве, поскольку пока 
сложно судить, кто из действующих зам-
министра мог бы взять на себя обязанно-
сти Татьяны Нестеренко или заменить 
её на этом посту, отметил специалист. 
Ведомству нужно сохранить разнопла-
новость профилей руководителей. Для 
эффективного управления требуются 
разные «типажи» — финансисты, макро-
экономисты, реформаторы, налоговики.

В пресс-службе Минфина не ответи-
ли на просьбу подтвердить уход замести-
телей министра с их постов.

Татьяна Нестеренко начала карьеру 
госслужащего в 1980-х. Она занимала 
должности в финансовых структурах Чу-
котского АО, с 1991 по 1994 год работала 
замглавы администрации и начальником 
финуправления округа. Затем была из-
брана депутатом Госдумы, где занимала 
должность члена комитета по бюджету 
и налогам. В 1998 году Нестеренко назна-
чили замминистра финансов. С 2012 года 
работает в Минфине в статусе первого 
замминистра. Ключевое направление, 
которое курирует Татьяна Нестеренко, — 
формирование федерального бюджета, 
прежде всего его расходной части.

Антон Дроздов начал работу в Мин-
фине в 1989 году. В 1994-м он был назна-
чен замруководителя главного управ-
ления Федерального казначейства. 
В 1999-м перешёл в правительство. Там 
он занимал посты начальника департа-
мента финансов, замглавы аппарата, а за-
тем директора департамента экономики 
и финансов. С 2008 по 2020 год руково-
дил Пенсионным фондом. В Минфин в ка-
честве замминистра вернулся в январе 
прошлого года.

Трубный год
Что будет с «Северным потоком-2» в 2021 году

Екатерина Постникова

Д ля завершения «Северного потока-2» 
осталось уложить около 150 км труб: 

120 из них — в Дании и чуть более 30 в Гер-
мании. Об этом «Известиям» рассказали 
в Nord Stream 2 AG. Там добавили, что га-
зопровод готов на 94%, но о точных сроках 
запуска говорить отказались. По оценке 
экспертов, эксплуатация СП-2, вероятно, 
начнётся во второй половине 2021 года. 
Хотя и после этого газопровод может стол-
кнуться с трудностями — речь идёт в пер-
вую очередь об ограничениях на поставки 
газа из России. Пока же от сертификации 
проекта отказалась международная ком-
пания Det Norske Veritas — решение было 
принято сразу после одобрения амери-
канского бюджета, который предусма-
тривает расширение санкций против СП-2.

�� 150 КМ ДО ЗАПУСКА

В декабре 2020-го после вынужденного 
годового перерыва возобновилось стро-
ительство проекта «Северный поток-2». 
11 декабря трубоукладчик «Фортуна» 
подошёл к точке выхода газопровода, 
германскому городу Грайфсвальд. Тог-
да же компания-оператор Nord Stream 
2 AG сообщила, что именно это судно 
уложит 2,6 км труб в исключительной 
экономической зоне (ИЭЗ) Германии. 
Что касается ИЭЗ Дании, то там рабо-
ты начнутся 15 января, вместе с «Фор-
туной» их будут вести суда «Мурман» 
и «Балтийский исследователь» Морской 
спасательной службы РФ.

К концу декабря 2020 года проект был 
завершён на 94%: как рассказали «Извес-
тиям» в Nord Stream 2 AG, примерно 
из 2460 км труб уже установлено 2300 км.

— Осталось уложить приблизитель-
но 150 км, или 6% от общей протяжён-
ности газопровода. В водах Дании 
осталось уложить всего 120 км и не-
многим более 30 км предстоит уложить 
в Германии, — отметили в компании.

При этом на вопрос о сроках запу-
ска СП-2 в эксплуатацию там отвечать 
отказались. «О наших дальнейших пла-
нах мы сообщим позднее», — сказали 
в Nord Stream 2 AG.

По оценке экспертов, первое топли-
во по трубе могут пустить во второй 
половине 2021 года.

— Если максимально учитывать все не-
благоприятные условия — штормы, полом-
ки, — то где-то к середине года его достро-
ят, — сказал «Известиям» глава Института 
национальной энергетики Сергей Пра-
восудов. — Потом начнутся испытания, 
тут сложно сказать, сколько они прод-
лятся. Зависит от того, будут ли выявле-
ны какие-то неисправности. Но обычно 
на это уходит несколько месяцев. Так или 

иначе, вероятно, что в этом году проект 
будет введён в эксплуатацию.

В том, что проект достроят, экспер-
ты не сомневаются. Сложности могут 
возникнуть, когда он начнёт работать. 
Главный вопрос — насколько СП-2 бу-
дут загружать и в какие сроки его вы-
ведут на полную мощность, отметил 
Сергей Правосудов.

Речь идёт о препятствиях по линии 
Евросоюза. В 2019 году он принял по-
правки к своей газовой директиве, ко-
торая подразумевает, что оператором 
«Северного потока-2» должна высту-
пать независимая от «Газпрома» ком-
пания, а 50% мощности трубопрово-
да нужно оставить для прокачки газа 
от других поставщиков. Из-за этого 
в течение неопределённого времени 
труба может оставаться наполовину 
пустой. То же грозило и уже действую-
щему проекту «Северный поток».

В конце 2019 года компании — опера-
торы обоих трубопроводов подали в суд 
ЕС иск о частичной отмене этих попра-
вок, попросив сделать для них исключе-
ние из газовой директивы. В мае 2020-го 
Федеральное сетевое агентство Герма-
нии (ФСА) на 20 лет освободило от этих 
требований «Северный поток», отказав 
при этом СП-2. Причина в том, что про-
ект должны были завершить до 23 мая 

2019 года. Однако под этим стороны под-
разумевают разные вещи: ФСА говорит 
о полной прокладке газопровода, а Nord 
Stream 2 AG — об экономическом его за-
вершении, то есть о полном привлече-
нии инвестиций в проект. Оно произо-
шло гораздо раньше обозначенной даты.

�� К НАСУЩНЫМ ПРОБЛЕМАМ

Однако сейчас первоочередная проб-
лема — американские санкции. Имен-
но из-за их угрозы год назад швейцар-
ский трубоукладчик Allseas отказался 
продолжать участие в проекте.

О мерах против СП-2 в Вашингтоне 
заговорили в 2019-м: в этой связи был 
принят Акт о защите энергетической 
безопасности Европы 2019 года (PEESA). 
Ограничения коснулись компаний, ко-
торые предоставляют свои суда-тру-
боукладчики для строительства газо-
провода. После того как Россия нашла 
альтернативные суда, конгресс США 
расширил свои ограничения, вне-
ся в PEESA поправки. Летом 2020 года 
конгрессмены представили два проек-
та под названием «Закон о разъяснении 
в отношении энергетической безопас-
ности Европы 2020 года» (PEESCA), ко-
торые заложили основу для новых аме-
риканских экстерриториальных мер.

Новости  

Срок поджимают
A Вряд ли кто-то после него 

отважится вбросить в рас-
палённую толпу идею пойти отста-
ивать справедливость в Капитолий. 
Но искать в его словах признаки спла-
нированности захвата конгресса было 
бы преувеличением. Трамп действовал 
в своих интересах и набивал себе цену 
в глазах электората, но когда его сто-
ронники вышибли двери Капитолия, 
ситуация уже явно не была под контро-
лем президента.

Несмотря на то что правоохрани-
телям удалось спустя несколько ча-
сов выдворить нарушителей из госз-
дания и купировать вспышку насилия, 
демократы не устают уже который день 
говорить о «мятеже» и «террористах». 
Судя по всему, как минимум до 20 ян-
варя, когда в Белый дом въедет Джо 
Байден, Дональд Трамп будет главной 
и чуть ли не единственной проблемой 
Америки, которая требует срочных ре-
шений здесь и сейчас. Спикер палаты 
представителей Нэнси Пелоси заяви-
ла, что 11 января демократы рассмо-
трят возможность запуска процедуры 
импичмента в отношении президента. 
По самым скромным подсчётам, даже 

если нижняя палата успеет найти со-
став преступления в действиях Дональ-
да Трампа и обвинить его, сенат сможет 
взяться за дело уже только 20 января 
или даже 21-го. То есть к тому моменту 
республиканец и так покинет свой пост.

На первый взгляд речь идёт о симво-
лическом жесте. Демократы, которые 
четыре года провели в состоянии свя-
щенной войны с Трампом, явно не мо-
гут отказать себе в удовольствии по-
ставить жирную точку в этой истории.

— Если использовать долгоиграю-
щую процедуру импичмента для от-
ставки Трампа, то успеть до 20 января 
нереально. Ситуация довольно абсурд-
ная, ведь цель импичмента — отстране-
ние от должности. Это же не суд. А уже 
потом, когда его снимают и он лиша-
ется неприкосновенности, в бывшее 
высшее должностное лицо могут вце-
питься суды. После 20 января это и так 
может произойти. И я думаю, суды 
за Трампа возьмутся. Собственно, по-
этому он и обсуждает вопрос своего 
помилования самим собой. Хотя для 
всех это тоже какая-то небылица, — 
сказал «Известиям» глава Института 
США и Канады РАН Валерий Гарбузов.

 

С первого тура
Почему Садыр Жапаров лидирует на выборах президента Киргизии

Наталья Башлыкова

С адыр Жапаров побеждает на выбо-
рах президента Киргизии. 10 января 

после обработки ЦИК 92% бюллетеней 
экс-премьер и врио главы республики 
набрал более 79% голосов избирате-
лей. Об уверенном лидерстве Жапаро-
ва «Известиям» заявили наблюдатели 
от Госдумы и Совфеда. По их словам, 
у него высокая поддержка населения, 
которое рассчитывает на перемены 
в стране. Это подтверждают и итоги ре-
ферендума по смене формы правления 
с парламентской на президентскую — 
по данным ЦИК, за проголосовали 80% 
избирателей. В этот же день состоялись 
выборы в нижнюю палату парламента 
Казахстана. Как отметили наблюдате-
ли, голосование в республике прошло 
без серьёзных нарушений, но не так спо-
койно, как в Киргизии.

�� СИЛЬНАЯ РУКА

Бывший премьер-министр Киргизии 
Садыр Жапаров изначально считался 
фаворитом избирательной гонки, хотя 
на пост главы государства претендова-
ли 17 кандидатов. Чтобы избежать вто-
рого тура, Жапарову необходимо было 
набрать более 50% голосов.

Ещё утром ЦИК страны допускала 
вероятность новых выборов. Об этом 
заявила глава Центризбиркома Нур-
жан Шайдалбекова, отметившая, что 
при необходимости второй тур может 
быть проведён в конце января или на-
чале февраля. А участие в нём примут 
два кандидата, набравших большее ко-
личество голосов.

Однако к концу дня стало очевид-
но: такой сценарий исключён. Как сооб-
щили «Известиям» источники, близкие 
к кандидатам, к вечеру сразу несколько 
разных организаций, проводивших эк-
зитполы, показали уверенную победу 
в первом туре Садыра Жапарова. Позже 
эту информацию подтвердили и в ЦИК. 
После подсчёта 92% бюллетеней фаво-

рит кампании набирает 79%, а его бли-
жайший соперник Адахан Мадумаров — 
лишь 6,6%.

Об успехе Жапарова «Известиям» 
рассказали и российские наблюдатели, 
которые находились в Киргизии в день 
голосования.

— Я лично расспрашивал людей 
на участках. Второго тура не будет. Ре-
зультаты экзитполов, которые мы видим 
в местных СМИ, говорят об уверенной 
победе одного из кандидатов, — сооб-
щил глава миссии наблюдателей от ШОС, 
зампред думского комитета по между-
народным делам Алексей Чепа.

По его словам, всего в миссии наблю-
дателей участвуют представители ше-
сти стран.

— К этому моменту мы посетили уже 
29 избирательных участков и никаких 
замечаний не выявили. Наблюдателей 
от кандидатов немного, не все их выста-
вили, но они присутствуют на каждом 
участке. И они отмечают, что прези-
дентские выборы прошли гораздо спо-
койнее, чем парламентские в октябре. 
Как сообщили в ЦИК, к началу дня го-
лосования было зафиксировано 73 жа-
лобы, однако они не подтвердились, — 
рассказал парламентарий.

Наблюдавший за ходом голосова-
ния член комитета Совета Федерации 
по экономической политике Игорь Мо-
розов в разговоре с «Известиями» отме-
тил, что обстановка на выборах друже-
любная и спокойная.

— Лично посетил участки, на кото-
рых видел много людей. Они оживлён-
но обсуждали президентские выборы 
и референдум. Для них это очень важ-
но, так как за 10 лет парламентская 
форма управления страной сыграла 
в их жизни отрицательную роль. Поэ-
тому они даже не спорят — они уверены, 
что в киргизском обществе с историче-
скими обычаями доминирования ста-
рейшин форма может быть только пре-
зидентская, — пояснил сенатор.

По его мнению, у Садыра Жапарова 
есть неоспоримое преимущество пе-

ред другими кандидатами — большой 
опыт работы с разными слоями насе-
ления, именно поэтому он так популя-
рен в стране.

— Как говорят эксперты, сопрово-
ждающие нас, этот кандидат от народа, 
а не от элиты, — отметил Игорь Морозов.

Глава комитета Госдумы по де-
лам СНГ Леонид Калашников заявил 
«Известиям», что люди в республике 
устали от слабой власти.

— Киргизы хотят решительного руко-
водителя, который разберётся с их про-
блемами. Поэтому логично ожидать 
победы Жапарова в первом туре. Что 
касается отношений с Россией, то у са-
мого политика и его команды не было 
желания их ухудшить, они не играли 
на поле тех, кто предлагал отменить 
русский язык в стране. Наоборот, они 
заявляли, что будут развивать отно-
шения с Россией, — отметил парламен-
тарий.

�� МЕСТО В СИСТЕМЕ

Выборы в нижнюю палату парламен-
та Казахстана прошли менее спокойно. 
К полудню по местному времени на цен-
тральные улицы Алма-Аты вышло око-
ло сотни представителей создаваемой 
Демократической партии Казахстана 
и движения «Проснись, Казахстан». Как 
сообщают СМИ, они призывали бойко-
тировать голосование, однако тут же 
были взяты в плотное кольцо бойцов 
СОБРа. Несколько десятков участни-
ков акции были задержаны, однако 
президент страны Касым-Жомарт То-
каев уже заявил, что репрессивных мер 
к ним применяться не будет.

В итоге, как отметили российские 
наблюдатели, голосование обошлось 
без провокаций, при этом явка была вы-
сокой. Наблюдатель от ОДКБ, зампред 
комитета Совета Федерации по между-
народным делам Баир Жамсуев в раз-
говоре с «Известиями» отметил, что 
выборы прошли на очень высоком ор-
ганизационном уровне.

— Мы были на встречах с руково-
дителями штабов политических пар-
тий, которые участвуют в выборах 
в мажилис. От них мы не услышали 
ни одной претензии, замечания или 
жалобы на нарушения. Всё проходи-
ло в строгом соответствии с норма-
ми законодательства, — подчеркнул 
сенатор.

По его словам, в ходе работы рос-
сийская делегация посетила довольно 
много избирательных участков, на ко-
торых общалась с избирателями и на-
блюдателями. Что касается протесту-
ющих, то о них в делегации слышали, 
но с ними не сталкивались.

Леонид Калашников не дума-
ет, что эти малочисленные протесты 
как-то могут сказаться на результатах 
выборов или изменить политический 
расклад.

— Очевидно, что к их финансирова-
нию имеет отношение беглый банкир 
Мухтар Аблязов (лидер признанного 
экстремистским в республике движе-
ния «Демократический выбор Казах-
стана». — «Известия»). Как только речь 
идёт о возврате государству украден-
ных денег, многие сразу становятся по-
литиками. Аблязов тому яркий пример. 
Он тут же начал финансировать оппози-
ционные структуры, работающие в ин-
тересах западных стран, — отметил пар-
ламентарий.

Глава Института стран СНГ Констан-
тин Затулин не думает, что это повод го-
ворить о потере политической стабиль-
ности в Казахстане.

— Скорее протесты сегодня — это не-
обходимый атрибут политической жиз-
ни, — пояснил «Известиям» эксперт.

По его словам, Казахстан сегодня пе-
реживает период послевластия Нурсул-
тана Назарбаева (управлял респуб-
ликой с 1990 по 2019 год), где каждый 
ищет своё место в системе. Поэтому 
какие-то движения в общественно-
политической жизни будут, но вряд ли 
они окажутся критическими, считает 
эксперт.

 

Спикер палаты представителей Нэнси Пелоси анонсировала запуск второго 
импичмента в отношении Дональда Трампа

Московский диалог
В российской столице 11 января со-

стоятся переговоры, посвящённые 
ситуации в Нагорном Карабахе. В сам-
мите примут участие президент РФ Вла-
димир Путин, глава Азербайджана Ильхам 
Алиев и премьер-министр Армении Никол 
Пашинян. Как отметили в пресс-службе 
Кремля, особое внимание будет уделе-
но вопросам оказания помощи жителям 
районов, пострадавших в результате во-
енных действий, а также разблокирова-
нию и развитию торгово-экономических 
и транспортных связей.

  Трёхсторонние переговоры в Мо-
скве пройдут по инициативе Вла-
димира Путина. Планируется рас-
смотреть ход реализации заявления 
лидеров Азербайджана, Армении 

и России по Нагорному Карабаху от 9 
ноября прошлого года и обсудить 
дальнейшие шаги по решению имею-
щихся в регионе проблем. Также пре-
дусмотрены отдельные беседы рос-
сийского лидера с Ильхамом Алиевым 
и Николом Пашиняном.

  В преддверии переговоров Влади-
мир Путин в воскресенье провёл со-
вещание, на котором также обсужда-
лись вопросы нагорнокарабахского 
урегулирования и ситуация на Юж-
ном Кавказе. В совещании приня-
ли участие секретарь Совбеза Нико-
лай Патрушев, министр иностранных 
дел Сергей Лавров, министр обороны 
Сергей Шойгу, директор ФСБ Алек-
сандр Бортников и директор СВР 

Сергей Нарышкин. Стоит отметить, 
что помимо обстановки в Закавка-
зье участники мероприятия затрону-
ли вопрос обеспечения безопасности 
в новогодние праздники.

  10 января Владимир Путин также 
провёл телефонный разговор с фран-
цузским коллегой Эммануэлем Ма-
кроном. В пресс-службе Кремля под-
черкнули, что президент Франции 
выразил поддержку усилиям России 
по содействию нагорнокарабахско-
му урегулированию. Была акцентиро-
вана важность неотложного оказания 
гуманитарной помощи пострадавше-
му от боестолкновений населению, 
в том числе по линии профильных 
международных организаций.
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В порядке бренда
A Служба предлагает внести 

изменения в технические 
регламенты ЕАЭС относительно мар-
кировки товаров, а также в закон «О за-
щите прав потребителей». Кроме того, 
в ведомстве полагают, что реализацию 
товаров, состав и свойства которых от-
личаются от продающихся под тем же 
брендом за рубежом, нужно считать 
недобросовестной конкуренцией. Ис-
ключением могут быть случаи, если 
на упаковке сделана специальная по-
метка. Такие положения стоит внести 
в закон «О защите конкуренции», счи-
тают в ФАС. Служба уже направила эти 
предложения в правительство.

�� ИМЯ ПРЕЖДЕ ВСЕГО

В ФАС напомнили о результатах иссле-
дования потребительского поведения, 
проведённого по заказу Европарла-
мента. Западные специалисты выяс-
нили, что при покупке товаров люди 
на первое место ставят их качество, 
а уже потом доступность, при этом 
граждане ориентируются на круп-
ные и известные европейские брен-
ды. Именно они являются для людей 
гарантией качества продукции: репу-
тация производителя обеспечивает 
доверие к составу товара, в итоге это 
влияет на решение о его приобретении.

ФАС считает, что российские потре-
бители также принимают во внимание 
глобальную репутацию бренда, когда 
делают выбор между продукцией ми-
ровых и российских брендов.

— Если качество товаров между-
народных производителей не соот-
ветствует европейским образцам, 
то их преимущество перед другими 
изготовителями является необосно-
ванным, — уточнили в ФАС.

Такая тактика может причинить 
убытки другим участникам рынка, 
полагают в службе. Поэтому произ-
водители должны проинформировать 
потребителя о качестве и свойствах 
своего товара: в первую очередь с по-
мощью очевидных различий в упаков-
ке товара, считают в ведомстве.

Например, в 2019 году ФАС уличи-
ла компанию Lindt & Sprüngli (шоколад 
и конфеты Lindt) в «двойных стандар-
тах». Служба выяснила: производитель 
продаёт в России адаптированную для 
локального рынка продукцию. В оте-
чественном и европейском шоколаде 
различается содержание органических 
кислот. Между тем на упаковке есть сло-
ва «стандарт», «традиции» и «качество». 
По мнению службы, это формирует у по-
требителя впечатление, будто ему пред-
лагают такой же товар, который прода-
ют в странах Западной Европы.

В пресс-службе Минсельхоза 
«Известиям» сказали, что не получа-
ли предложения ФАС. В Минпромтор-
ге не ответили на запрос по существу, 
ведомство переадресовало вопросы 
в антимонопольную службу.

�� НОВАЯ СТАРАЯ НОРМА

Действующее законодательство ЕАЭС 
уже предусматривает, что всю продук-
цию, которую выпускают в оборот на тер-
ритории стран — участниц союза, в обя-
зательном порядке маркируют знаком 
EAC, напомнил «Известиям» исполни-
тельный директор ассоциации «Руспрод-
союз» Алексей Поповичев. Это значит, что 
товары соответствуют техническим ре-
гламентам и компании подтвердили это — 
например, сертифицировали продукцию. 
Поэтому требование, которое предлагает 
ФАС, избыточно, уверен эксперт.

Он напомнил об исследовании Евро-
пейской комиссии 2019 года. Специали-
сты проверили почти 1,4 тыс. образцов 
128 пищевых продуктов, которые ото-
брали в 19 странах. У трети проб нашли 
различия в рецептуре. Но в ЕК заявили, 
что это не говорит о худшем качестве 
продуктов. Тем более что различия в ре-
цептуре не были связаны с какими-ли-
бо конкретными государствами. То есть 
специалисты не нашли доказательств, 

что в качестве товаров есть дискрими-
нация по линии Восток — Запад.

В России не существует законода-
тельного понятия качества, никакой 
нормативно-правовой акт его не рас-
крывает, отметил Алексей Попови-
чев. В этой ситуации неясно, как оце-
нить это свойство в товарах, тем более 
придать ему негативный контекст, ска-
зал он. Рецептура продукции в разных 
странах может отличаться по многим 
причинам, в том числе и тем, что про-
изводители учитывают национальные 
предпочтения покупателей, указал экс-
перт. Допустим, в России посуду моют 
в проточной воде, а в Европе в стоячей, 
что предполагает разную рецептуру мо-
ющего средства без изменения его эф-
фективности, привёл он пример.

Само по себе предложение ФАС ин-
тересное, но его сложно реализовать 
на практике, сказал «Известиям» гла-
ва Ассоциации экспертов рынка ри-
тейла Андрей Карпов. Прежде все-
го непонятно, от какой европейской 
страны отталкиваться при сравнении 
произведённого в России товара, от-
метил он. Общеизвестно, что однои-
мённые продукты в Польше отличают-
ся от аналогов в Германии, указал он. 
Также неясно, как этот процесс про-
контролировать в России: база това-
ров велика, добавил Андрей Карпов.

 Новости

Распускаются бочки
Сколько продержатся рекордные цены на нефть

Ирина Кезик

Р ешение ОПЕК+ и перспективы восста-
новления спроса оказали поддержку 

новогодним нефтяным ценам, позволив 
им превысить отметку в $56 за баррель 
впервые с конца февраля 2020 года. Од-
нако, несмотря на рост стоимости сырья 
на 6–7% с начала года, эксперты не спешат 
говорить о восстановлении рынка неф-
ти. Аналитики полагают, что карантинные 
меры и рост производства нефти в США 
скорректируют стоимость чёрного золо-
та до $40–45 за баррель.

Первая новогодняя неделя заверши-
лась нефтяными рекордами. Мировые 
цены на нефть ускорили рост в пятницу 
вечером. Стоимость североморской мар-
ки Brent поднималась выше $56 за бар-
рель впервые с 25 февраля 2020 года. 
И хотя такая цена продержалась всего 
несколько минут, подъём с начала неде-
ли составил 6–7%.

Цены на нефть получили поддержку 
от перспектив по добыче после решений 
ОПЕК+, полагает управляющий партнёр 
консалтинговой компании WMT Consult 
Екатерина Косарева. 5 января члены 
альянса завершили двухдневное засе-
дание, на котором определились параме-
тры сделки сразу на два месяца вперёд. 
Текущие условия соглашения продлены 

практически для всех стран, но Россия 
и Казахстан получили возможность на-
растить добычу в феврале и марте, а ряд 
других участников, напротив, решил до-
полнительно её сократить.

В частности, Саудовская Аравия ре-
шила снизить добычу на 1 млн барр./сут-
ки сверх полагающейся ей квоты. То есть 
в июне добыча в королевстве упадёт 
не на 2,5 млн, как планировалось ранее, 
а на 3,5 млн — до уровня 7,5 млн барр./
сутки. Дополнительно на 180 тыс. бар-
релей в июне урежут добычу ОАЭ и Ку-
вейт. Таким образом, в первом летнем 
месяце сокращение в ОПЕК+ благодаря 
этим усилиям совокупно может выра-
сти до 10,8 млн барр./сутки вместо ого-
ворённых 9,7 млн барр./сутки. При усло-
вии, что все без исключения участники 
выполнят взятые на себя обязательства.

— Худшая ситуация уже позади — это 
апрель–май прошлого года, — отметил 
по итогам заседания стран ОПЕК+ вице-
премьер Александр Новак. — Он (спрос. — 
«Известия») постепенно восстанавлива-
ется, несмотря на все неопределённости 
и новые локдауны.

Дополнительную поддержку ценам 
на нефть оказали и новости о борьбе 
с пандемией.

— Во-первых, сразу несколько ино-
странных изданий заявило о признании 

российской вакцины «Спутник V», а во-
вторых, о своём вакцинировании заявил 
ряд мировых лидеров, — отметила Ека-
терина Косарева.

Ранее главные причины, которые по-
зволяют доверять российской вакцине 
от коронавируса, назвал журналист аме-
риканского агентства Bloomberg Сэм Фа-
зели. Он отметил, что уровень эффек-
тивности препарата, измерявшийся 
на каждом промежуточном этапе ана-
лиза данных, во всех трёх случаях пре-
высил отметку 90%, что свидетельству-
ет о хорошем соотношении компонентов 
вакцины. Кроме того, в ходе её испыта-
ний не было выявлено ни одного случая 
тяжёлого течения болезни. «Спутником 
V» привился и московский корреспон-
дент The New York Times Эндрю Крамер, 
который опубликовал колонку о своём 
выборе, отметив профессионализм рос-
сийских учёных, а также «долгую и ле-
гендарную практику разработки вак-
цин». Кроме того, о сделанных прививках 
от коронавируса сообщили Елизавета II 
и принц Филипп.

Эксперты ждут отмены ограничений 
на передвижение после увеличения мас-
штабов вакцинации на Западе. К концу 
первого полугодия аналитики Bank of 
America (BofA) прогнозируют рост цен 
на Brent.

— Во втором полугодии мы ожида-
ем роста нефтяных котировок до $60 
за баррель, — подтвердил и аналитик 
Raiffeisenbank Андрей Полищук. — К это-
му времени мир увидит результаты при-
менения вакцин, что повлечёт за собой 
послабление карантинных мер и рост 
мировой экономики.

Тем не менее пока ситуация на рын-
ке нефти остаётся довольно хрупкой. 
На сегодня карантинные меры продол-
жают действовать во всём мире, и спрос 
на нефть вряд ли восстановится в первом 
квартале наступившего года, считает 
главный инвестиционный стратег «БКС 
Мир инвестиций» Максим Шеин. Сдер-
живающим фактором выступает и ста-
тистика по буровым установкам США.

Количество буровых установок для 
добычи нефти и газа по всему миру уве-
личилось в декабре в месячном выраже-
нии на 30 единиц, или на 2,8% — до 1104, 
напомнил эксперт. 

Американский метеор

Эдуард Лозанский

Президент Американского университета 
в Москве

В период своей первой избиратель-
ной кампании в 2016 году Дональд 

Трамп обещал в случае победы раз и на-
всегда побороть «глубинное государ-
ство», другими словами, «осушить ва-
шингтонское болото», то есть направить 
человеческие и материальные ресурсы 
страны на благосостояние всех её граж-
дан, а не только на могущественные фи-
нансовые, олигархические и бюрокра-
тические структуры и обслуживающие 
их СМИ и мозговые центры.

Однако многих обитателей ва-
шингтонского болота, придержива-
ющихся принципов мирового лидер-
ства Америки, её исключительности 
и незаменимости, также ужаснули на-
мерения Трампа концентрировать-
ся на внутренних проблемах страны, 
а не на её мировой гегемонии.

Понятно, что после подобных заяв-
лений Трампа они независимо от пар-
тийной принадлежности сделали 
ставку на Хиллари Клинтон.

Однако произошло чудо, и Трамп 
выиграл, поскольку рядовым избира-
телям его лозунги и обещания как раз 
пришлись по душе.

Впрочем, проигравшие достаточно 
быстро оправились от шока, и 5 янва-
ря 2017 года Барак Обама, будучи ещё 
президентом, провёл в Белом доме 
совещание с участием вице-прези-
дента Джо Байдена, советника по на-

циональной безопасности Сьюзан 
Райс, директора ЦРУ Джона Бренна-
на, директора Национальной развед-
ки Джеймса Клэппера, директора ФБР 
Джеймса Коми и заместителя гене-
рального прокурора Салли Йейтс.

Как отмечалось в СМИ, на этом со-
вещании была разработана страте-
гия операции по свержению Дональда 
Трампа на основании фиктивных об-
винений в его сговоре с Россией.

Несмотря на то что специаль-
ный прокурор Роберт Мюллер, на-
значенный для расследования этих 
обвинений, так и не сумел найти 
никаких доказательств такого сго-
вора, способности новой админи-
страции Трампа управлять страной, 
особенно в области внешней поли-
тики, были значительно подорва-
ны. В частности, советник президен-
та по национальной безопасности 
генерал Майкл Флинн, на которо-
го Трамп рассчитывал для коор-
динации процесса улучшения от-
ношений с Россией, был быстро 
скомпрометирован, и данный про-
цесс закончился, не успев начаться.

Послушные СМИ публиковали раз-
личные непроверенные материалы, 
в том числе ставшее знаменитым так 
называемое досье английского шпи-
она Кристофера Стила о сексуальных 
похождениях Дональда Трампа в мо-
сковском отеле «Ритц-Карлтон». Отме-
тим, что работа над этим досье финан-
сировалась избирательной кампанией 
Хиллари Клинтон и Национальным ко-
митетом Демократической партии.

Неудача Мюллера не останови-
ла усилия по устранению президен-
та со стороны истеблишмента, в рядах 
которого были и сотрудники самой 
администрации Белого дома. Их сле-
дующим шагом в этом направлении 
послужил процесс импичмента, кото-
рый также провалился.

В то же время успехи экономиче-
ской политики Трампа значитель-
но повысили вероятность его переиз-
брания на второй срок, что вызывало 
нервную реакцию его противников.

И тут неожиданно им на помощь 
пришёл COVID-19, который был ис-
пользован для изменения правил 
голосования, причём часто с нару-
шением существующих законов. 
Главное изменение заключалось 
в увеличении сроков доставки бюл-
летеней по почте, когда возможности 
подтасовок значительно возрастают.

Трамп проиграл, но, согласно 
опросам, не только 87% республикан-
цев, но и 30% независимых и даже 17% 
демократов считают, что на самом 
деле он выиграл.

Драматический момент насту-
пил 6 января, когда, согласно консти-
туции, конгресс должен был окон-
чательно утвердить результаты 
подсчёта голосов коллегии выбор-
щиков и соответственно присудить 
победу Байдену.

Понятно, что в такой ситуации 
уже ничего нельзя было изменить 
и у Трампа был выбор — объявить 
своё поражение несправедливым, 
но признать результаты выборов 
во имя спокойствия в стране и объ-
явить о своём намерении вновь бал-
лотироваться в 2024 году. Такой 
благородный жест принёс бы ему 
уважение и симпатию со стороны 
не только 75 млн американцев, кото-
рые за него проголосовали, но и мно-
гих других плюс почётное место 
в истории страны.

Вместо этого он решил продол-
жить бессмысленную борьбу. Собрав 
сотни тысяч сторонников в Вашинг-
тоне, он произнёс зажигательную 
речь о непризнании победы Джо Бай-
дена. Разгорячённые этой речью люди 
двинулись в сторону Капитолия, хотя 
Трамп их к этому не призывал. Тем 
не менее они ворвались туда и учини-
ли погром, во время которого погибли 
люди, включая полицейского.

Теперь демократы планируют 
вновь запустить процесс импичмен-
та, обвиняя президента в подстрека-
тельстве к штурму Капитолия.

По их словам, такое поведе-
ние Трампа представляет настоя-
щую опасность для американской 
демократии и потому нельзя про-
сто ждать, пока он покинет свой пост 
20 января.

Если палата представителей про-
голосует за такую меру, то оконча-
тельное решение об импичменте 
будет принято в сенате. Там все демо-
краты и многие республиканцы кри-
тиковали действия Трампа, но для 
поддержки решения об импичмен-
те нужно набрать две трети состава 
сената, или 67 голосов. Вероятность 
такого исхода мала, но исключить 
её тоже нельзя. Ещё один вариант от-
странения Трампа до окончания сро-
ка — это применение 25-й поправки 
к конституции, признающей его неде-
еспособным. Однако это можно сде-
лать лишь по инициативе вице-прези-
дента Майка Пенса и при поддержке 
более половины членов кабинета.

Источник в окружении вице-пре-
зидента также не исключил подобно-
го развития событий, но лишь в том 
случае, если глава государства ста-
нет «более нестабильным».

С учётом всего происходящего 
в оставшиеся до 20 января дни мож-
но ожидать самых невероятных со-
бытий. В заключение хотелось лишь 
отметить, что Трамп пронёсся над 
Америкой как яркий метеор, но «осу-
шить вашингтонское болото» ему так 
и не удалось.

МНЕНИЕ 

« ТРАМП ПРОИ-
ГРАЛ, НО, СО-
ГЛАСНО ОПРО-

САМ, НЕ ТОЛЬКО 87% 
РЕСПУБЛИКАНЦЕВ, НО 
И 30% НЕЗАВИСИМЫХ И 
ДАЖЕ 17% ДЕМОКРАТОВ 
СЧИТАЮТ, ЧТО НА САМОМ 
ДЕЛЕ ОН ВЫИГРАЛ

В начале 2021 года конгресс США 
принял проект оборонного бюджета 
общим объёмом $740 млрд. Среди про-
чего он предусматривает расширение 
санкций против газопроводов «Север-
ный поток-2» и «Турецкий поток».

По оценке российской стороны, аме-
риканские ограничения на реализацию 
проекта повлиять могут: как сказал 
24 декабря пресс-секретарь президен-
та РФ Дмитрий Песков, они способ-
ны «осложнить [строительство СП-2]». 
«Но вместе с тем всё-таки и наши евро-
пейские партнёры, и мы заинтересова-
ны в том, чтобы этот проект был реа-
лизован, чтобы он был финализирован 
в интересах европейских потребителей 
и российских поставщиков газа», — по-
дытожил тогда представитель Кремля.

— Санкции, предусмотренные в обо-
ронном бюджете, угрожают компани-
ям, которые предоставляют страховые 
услуги и услуги технической модерни-
зации финансовым институтам, кото-
рые участвуют в проекте, организациям, 
предоставляющим услуги сертифи-
кации, и так далее, — пояснил «Извес-
тиям» программный директор Рос-
сийского совета по международным 
делам и клуба «Валдай» Иван Тимофе-
ев. — Там, правда, есть оговорка о том, 
что под ограничения не попадают госу-

дарственные компании и что перед вве-
дением рестрикций Вашингтон должен 
проконсультироваться с европейскими 
союзниками.

Эксперт обращает внимание 
на то, что ответственность за приме-
нение этого законодательства лежит 
на бизнесе, который очень чувствите-
лен к рискам: сейчас могут случиться 
ситуации, аналогичные той, что сло-
жилась вокруг Allseas в 2019 году, — 
какие-либо участники СП-2, дабы 
избежать американских мер, могут 
от проекта отказаться. Компании по-
нимают, что право ЕС от санкций США 
их не защитит, поэтому многое будет 
зависеть от того, как бизнес воспри-
мет американское законодательство, 
подытожил Иван Тимофеев.

Первый публичный отказ после-
довал сразу за итоговым одобрением 
американского бюджета: международ-
ная компания Det Norske Veritas (DNV 
GL) сообщила, что из-за ограничений 
США сертифицировать газопровод 
она больше не будет. Свои услуги су-
дам, укладывающим СП-2, она переста-
ла оказывать в ноябре 2020-го. «Теперь 
наша компания прекратит все меро-
приятия по проверке системы газопро-
вода, на остановку этой деятельности 
отведено время», — заявили в DNV GL.

На инвесторов проекта ограниче-
ния распространяться, похоже, не будут. 
Да и положение трубоукладчиков сей-
час гораздо менее уязвимое: так, у бар-
жи «Фортуна» в очередной раз сменился 
владелец, им стало московское микро-
предприятие «КВТ-Рус» (по данным 
на 2019 год, размер её активов состав-
лял 1 тыс. рублей, а выручки не было) — 
для него, судя по всему, американские 
санкции принципиального значения 
не имеют. Что касается компаний, ко-
торые судна страхуют, то здесь вопрос 
остаётся открытым: вполне возможно, 
что, как и в случае с трубоукладчиком, 
свои услуги здесь также будет предо-
ставлять одна из российских компаний.

Тем вр еменем ,  ч т о бы хо т ь 
как-то убедить организации и дальше 
участвовать в проекте, парламент гер-
манской федеральной земли Меклен-
бург — Передняя Померания (там на-
ходится точка выхода Грайфсвальд) 
одобрил учреждение экологическо-
го фонда «Защита климата и окру-
жающей среды MV». Его уставный 
капитал — €200 тыс., а одна из задач — 
помочь участникам обойти американ-
ские санкции. По плану компании бу-
дут взаимодействовать не напрямую, 
а через эту организацию. Фонд, в част-
ности, возьмёт на себя закупку и рас-
пределение оборудования и материа-
лов для строительства.
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С другой стороны, хотя на импичмент 
не остаётся времени, в нём можно раз-
глядеть и практический смысл, считает 
руководитель Центра глобальных ин-
тересов (Вашингтон) Николай Злобин.

— Они всё равно могут подвергнуть 
Трампа процедуре и после 20 янва-
ря. Ведь в случае успеха он не сможет 
баллотироваться в 2024 году и может 
оказаться выкинутым из политики 
полностью. Не уверен, что у них хва-
тит решимости и найдётся две тре-
ти голосов в сенате. В любом случае 
он станет первым президентом, кото-
рого подвергли процедуре импичмен-
та дважды. Демократы и часть респу-
бликанцев видят в этом возможность 
показать себя на правильной стороне 
истории и используют ситуацию для 
собственного пиара, — сказал эксперт.

�� ХАРАКТЕР ПСИХИЧЕСКИЙ

Между тем рассматривается вариант 
с применением 25-й поправки консти-
туции США, если с инициативой от-
ставки главы Белого дома по показате-
лям психического характера выступит 
вице-президент — в данном случае 
Майк Пенс — и его поддержит большая 
часть кабинета министров. По словам 
источников CNN, Майк Пенс «не ис-
ключает» такой возможности, если по-
ведение Трампа станет опасным. Но, 
судя по всему, администрация всё же 
предпочтёт дождаться 20 января, когда 
проблема решится сама собой.

— Эту поправку в том виде, в кото-
ром её хотят применить, никто тол-
ком не использовал. Кто должен 
засвидетельствовать, что Трамп не-
вменяем? Надо ли привлекать врачей? 
Это не прописано. Если бы они по этой 
поправке через день отправляли пре-
зидентов в отставку, то можно было бы 
провернуть быстро. А так — нет един-
ства, механизм не отработан, люди, 
которые должны стать инициатора-
ми, сомневаются в правильности та-
кого шага, — пояснил Валерий Гарбузов.

И хотя боссы Республиканской 
партии теперь только и ждут, когда 

освободятся от Трампа, чтобы начать 
с чистого листа, они вряд ли решатся 
на такой шаг за считаные дни до его 
официального ухода из Белого дома.

— Трамп оставляет партии плохое 
наследство. Избавиться от его тени — 
задача партии на ближайшее время. 
Они хотят, чтобы лидером республи-
канцев стал человек, который знает 
политическую кухню и как налажи-
вать контакты с теми же демократа-
ми даже в самых сложных ситуациях. 
Этого у Трампа не было, — отметил Ва-
лерий Гарбузов.

По мнению политолога, республи-
канцы оказались в сложной ситуации. 
С одной стороны, Трамп был и остаётся 
мощным мобилизатором масс и «дей-
ствует гипнотически на сознание элек-
тората». Равного ему у республиканцев 
сейчас нет. С другой стороны, им нуж-
но, чтобы он как можно скорее исчез 
из политического пространства, по-
скольку загнал ситуацию в такие рам-
ки, что ущерба больше, чем выгоды.

Если четыре года назад Республи-
канская партия выглядела очень силь-
ной на фоне демократов, то сегодня она 
оказалась у разбитого корыта, считает 
Николай Злобин. Республиканцы про-
играли всё — и палату представителей, 
и сенат, и Белый дом.

— Редко бывает, что при республи-
канском президенте партия теряет всё. 
Плюс Трамп оказался первым прези-
дентом США, при котором граждане 
захватили здание конгресса. Это нега-
тивно сказывается на имидже партии. 
При этом внутри республиканцев есть 
раскол: часть солидаризируется с де-
мократами, часть защищает, хотя уже 
и не так активно, Трампа, — подчерк-
нул политолог.
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Немал золотник
Спрос на ипотеку для дорогого жилья увеличился вдвое

Мария Перевощикова 

Состоятельные россияне обратились 
к льготной ипотеке — в 2020 году за-

метнее всего вырос спрос на кредиты 
для покупки первичного жилья бизнес-
класса. Об этом «Известиям» рассказали 
участники рынка недвижимости. Коли-
чество сделок с привлечением ипотеки 
в бизнес-классе увеличилось на 108% 
по сравнению с 2019-м. В классе комфорт 
таких продаж стало больше на 33%. Бога-
тым людям теперь выгоднее брать ипо-
теку, чем доставать деньги из бизнеса, 
объясняют аналитики. Этот тренд закре-
пится: в 2021 году рост интереса к кре-
дитам в сегменте может составить 10–
15%, а цены подскочат на 10%, говорят 
эксперты.

�� ОСЕННИЙ ПИК

Рост интереса к ипотеке в 2020-м ока-
зался наиболее выраженным в сегменте 
новостроек бизнес-класса Москвы, со-
общили «Известиям» аналитики Capital 
Group. В течение года количество про-
даж таких «квадратов» с привлечением 
кредитов увеличилось на 108% по срав-
нению с 2019-м. В элитном и комфорт-
классе количество ипотечных сделок 
выросло на 31 и 33% соответственно, 
сказали аналитики.

Тренд на увеличение количества 
сделок с ипотекой в сегменте бизнес-
класс наблюдается по всей стране, 
указала руководитель направления 
по работе с премиум-сегментом фе-
деральной компании «Этажи» Нурия 
Бикбова.

— Мы отмечаем тренд с июня, ког-
да доля покупок жилья бизнес-клас-
са с привлечением кредита выросла 
в 1,8 раза в сравнении с маем. Пиковое 
значение отмечалось в сентябре и ок-
тябре — тогда показатель был в 2,5 раза 
выше, чем в мае, — рассказала Нурия 
Бикбова.

В мае 2020 года начала действо-
вать льготная ипотека под 6,5% на но-
востройки. Программа была рассчи-
тана до ноября, но власти продлили 
её до июля 2021-го. Максимальная сум-
ма кредита в Москве, Подмосковье, 
Петербурге и Ленинградской области 
составляет 12 млн рублей, в других ре-
гионах — 6 млн. Сама квартира может 
стоить больше.

Влияние госпрограммы на спрос 
было заметнее всего в двух ценовых 
сегментах рынка новостроек: в бизнес- 
и комфортклассе, сказала заместитель 
генерального директора компании MR 
Group Ирина Дзюба.

— В наших проектах около 95% отно-
сится к бизнес-классу, и мы видим влия-
ние ипотечной госпрограммы на спрос. 
Ещё в апреле доля ипотеки была около 
50%, в мае — 70%, к середине лета в не-
которых проектах показатель превы-
сил 80%. К началу июня более двух тре-
тей всех ипотечных сделок заключалось 
уже по льготной ипотеке, — рассказа-
ла она.

На фоне высокого спроса сред-
няя цена на рынке новостроек бизнес-
класса Москвы выросла по сравнению 
с 2019-м на 15%, составив более 300 тыс. 
рублей за 1 кв. м, сообщил директор 
департамента консалтинга и анали-
тики компании Kalinka Group Алек-
сандр Шибаев. Квартиры площадью 
около 70 кв. м в новостройках сегмен-
та продаются в среднем за 22 млн руб-
лей, квартиры и апартаменты площадью 
17 кв. м — от 5,6 млн, «однушки» площа-
дью 30 кв. м — от 8,5 млн, добавил пред-
ставитель риелтора. По данным «Циа-
на», в целом первичное жильё столицы 
за год подорожало на 17,4%.

Повышенный интерес связан и с ро-
стом цен на жильё классов стандарт 
и комфорт, указал директор по марке-
тингу и продажам ГК «Страна Девелоп-
мент» Александр Гуторов. Рост спроса 
вызван и уменьшением размера площа-
ди квартир, а значит, и бюджета покуп-
ки, подчеркнул управляющий партнёр 
«ВекторСтройФинанса» Андрей Коло-
чинский.

Рекордно низкая льготная ставка 
позволила покупателям рассмотреть 
более качественные объекты, отмети-
ла генеральный директор брокерской 
компании VSN Realty Яна Глазунова. 
Для состоятельных клиентов ипоте-
ка стала выгоднее, чем вывод средств 
из бизнеса, добавил заместитель ди-

ректора по продажам ГК «Гранель» 
Сергей Нюхалов.

— Девелоперы создают проекты 
с улучшенными характеристиками, 
позиционируя их как бизнес-сегмент. 
Границы между классами стираются, 

— добавила главный эксперт аналити-
ческого центра «Циан» Виктория Ки-
рюхина.

�� РАЗВИТИЕ СИТУАЦИИ

Ипотека в сегменте бизнес-класса про-
должит оставаться востребованной. 
Для многих людей это возможность 
заметно улучшить жилищные условия 
по исторически минимальным ставкам, 
считает Ирина Дзюба. Кроме того, со-
храняется стабильный интерес к про-
грамме со стороны непрофессиональ-
ных инвесторов — людей, имеющих 
достаточно средств на первый взнос 
по ипотеке и стремящихся сохранить 
накопления, полагает она.

Тенденция 2020 года закрепится, 
и сделок с ипотекой в премиальном сег-
менте будет ещё больше, выразил мне-
ние директор по девелопменту Insolver 
Никита Евдокимов. Вероятно, в первом 
полугодии 2021-го тренд продолжит на-
бирать обороты, пик роста доли ипотеч-
ных сделок в сегменте произойдёт вес-
ной в преддверии завершения льготной 
ипотеки. Доля таких сделок может уве-
личиться ещё на 10–15%, считает Нурия 
Бикбова.

Это повлияет и на цены — они тоже 
будут расти, отметил Никита Евдоки-
мов. Средняя стоимость «квадрата» 
в сегменте бизнес-класса может увели-
читься на 5–10%, спрогнозировал Алек-
сандр Шибаев.

В Минстрое «Известиям» сообщи-
ли, что ведомство не ведёт статисти-
ки ипотечного кредитования по клас-
сам жилья.

По предварительной оценке «Дом.
РФ», в 2020 году выдан рекордный объ-
ём ипотечных кредитов за всю историю 
наблюдений: 1,7 млн кредитов (+34% 
к 2019 году) на 4,2 трлн рублей (+49%).

Спрос на покупку первичного жи-
лья в бизнес-классе в 2020 году (средняя 
цена квартиры в новостройках этого 
сегмента в Москве — около 22 млн руб-
лей) вырос втрое по сравнению с 2019-м, 
сообщили «Известиям» в Сбербанке.

В 2020 году программа льготной ипо-
теки стала, возможно, самой эффек-
тивной мерой поддержки ипотечных 
заёмщиков и строительной отрасли, 
сказали «Известиям» в банке ВТБ. При 
этом в стране нет массовой выдачи вы-
сокорискованных кредитов, а клиенты 
серьёзно подходят к вопросу ипотеки, 
стараясь погасить её досрочно, отмети-
ли там. Поэтому признаков ипотечного 
пузыря на рынке нет, считают в банке.

«Количество проверок бизнеса 
вырастет в новом году»
A В целом же сегодня мы отхо-

дим от того, чтобы отводить 
важную роль именно размеру бизне-
са: в 2021 году вступает в силу закон 
«О государственном и муниципальном 
контроле», который закрепляет риск-
ориентированный подход к проверкам. 
Это значит, что для каждого вида над-
зора будут определены основные риски 
и проверять будут прежде всего те ор-
ганизации, где их больше. Причём ри-
ски далеко не всегда зависят от размера 
компании: намного важнее, например, 
насколько опасные механизмы исполь-
зует предприниматель, каковы показа-
тели интенсивности его производства.

Мы рассчитываем, что при таком 
подходе проверки будут больше на-
правлены на профилактику наруше-
ний, а выездные контрольные меро-
приятия и вовсе станут редкостью. То, 
что раньше делалось при помощи про-
верок, теперь будет осуществляться 
другими, менее затратными для пред-
принимателей способами — например, 
мониторингом, наблюдением. Если 
бизнес добросовестный, то, как прави-
ло, этого достаточно. Наша идеальная 
модель — «обязательные требования 
всеми соблюдаются, никого не прове-
ряют». Понятно, что так никогда не бу-
дет, но мы планируем обеспечить мак-
симальное соблюдение предписаний 
с минимальным количеством контак-
тов между органами власти и бизнесом.

Кого активнее всего проверяли в 2020 го-
ду? Больше всего жалоб в публичном 
поле было от предпринимателей из сфе-
ры услуг, а именно ресторанного и гости-
ничного бизнеса.

Действительно, они высказывали 
много претензий, и это понятно — пред-
ставителям перечисленных отраслей 
правда пришлось тяжело в пандемию. 
Однако в реальности больше всего про-
верок в 2020-м было проведено в обра-
зовательных учреждениях. Как гово-
рится, ключи ищут под фонарём: такие 
организации, особенно государствен-
ные, всегда проверяются очень тща-
тельно — только перед началом учеб-
ного года туда приходят и пожарные, 
и МЧС, и служба по надзору в сфере об-
разования. Всё, что связано с детьми, не-
сёт в себе повышенные риски. При этом 
на втором месте по количеству прове-
рок — организации здравоохранения, 
а в региональном разрезе вне конкурен-
ции оказались управляющие компании 
многоквартирных домов. Почему рас-
пределение именно такое, нам предсто-
ит выяснить в ближайшее время.

�� ГОСУСЛУГИ НА ПОЧТЕ  
И QR-КОДЫ

Какие нововведения появятся в МФЦ 
в 2021 году?

Оплата госпошлин по QR-коду. Это 
экспериментальный проект, сейчас идёт 
только в Липецкой области, но мы наде-
емся, что в 2021-м он распространится 
на всю Россию. Суть пилота в том, что 
гражданин, приходя в центр «Мои до-
кументы», получает квитанцию с QR-
кодом для оплаты. Далее с помощью 
мобильного приложения «Госуслуги» 
он его сканирует и вносит данные бан-
ковской карты, чтобы списались сред-
ства. Для нас важно, чтобы в центрах 
госуслуг была возможность заплатить, 
причём быстро и без бюрократизма, тем 
более что многие уже привыкли прово-
дить моментальные транзакции с помо-
щью карты или мобильного телефона.

Но это не всё: у нас есть ещё один ин-
тересный проект. Он должен был «поле-
теть» в 2020 году, и вообще в контексте 
пандемии вызывает улыбку, но мы рас-
считываем, что сможем его реализовать 
в 2021-м. Речь о выдаче биометрических 
загранпаспортов в МФЦ. Это достаточ-
но затратный эксперимент: чтобы его 
воплотить, в центрах госуслуг должны 
поставить криптокабины. Кроме того, 
он технологически сложный, посколь-
ку затрагивает персональные данные. 
А вам, да и нам, не хотелось бы, чтобы 
они утекли, подменились или стали объ-
ектом мошеннических действий. Ин-
формационная безопасность должна 
быть организована на высшем уровне, 
и мы планируем в 2021 году обкатать эти 
технологии, чтобы впоследствии мас-
штабировать на всю Россию.

В 2020-м стартовал эксперимент по пре-
доставлению госуслуг в банках. Пла-
нируется ли использовать для этого 
инфраструктуру каких-либо других ор-
ганизаций?

Этот эксперимент — воплощение 
принципа бесшовности госуслуг, когда 
вы можете обратиться за ними не толь-
ко в МФЦ и госорганы, но и через ком-
мерческие организации. А им, в свою 
очередь, выгодно брать на себя допол-
нительные функции: если банк дела-
ет получение госуслуг действительно 
удобным, то выиграет в конкуренции 
за клиента. В дальнейшем вполне воз-
можно, что государственные сервисы 

начнёт оказывать «Почта России», а так-
же страховые и финансовые организа-
ции.

При этом подчеркну: никто не гово-
рит о передаче функций государства 
коммерческим или некоммерческим 
организациям. Речь о том, что они бу-
дут вправе организовывать получение 
и отправку заявлений только с ваше-
го согласия. Кроме того, они не будут 
иметь права использовать ваши дан-
ные в своих целях. Мы будем очень ак-
куратно к этому относиться.

�� КАРТЫ НА СТОЛ

Вернёмся к проблемам бизнеса. Меха-
низм «Трансформация делового клима-
та» работает уже два года, но в начале 
2020-го он был реструктурирован. Вме-
сто единого плана мероприятий по лик-
видации административных барьеров 
появились отдельные дорожные карты — 
пока по четырём направлениям (экспорт, 
корпоративное управление, интеллек-
туальная собственность, НТИ). Готовят-
ся ли новые?

Хорошие перспективы есть у дорож-
ной карты в сфере строительства: тра-
диционно у правительства масса ини-
циатив по улучшению процедур в этой 
сфере. Кроме того, готовится карта, 
связанная с проблематикой природо-
охранного законодательства и эколо-
гии. Это сложная тема, и очень важно, 
чтобы принятые решения не отрази-
лись негативно на состоянии окружа-
ющей среды. В то же время в природо-
охранном законодательстве достаточно 
много норм, которые можно совершен-
ствовать, с тем чтобы, например, упро-
стить инвестирование в создание но-
вых предприятий.

Вместе с тем возможными направ-
лениями для формирования дорож-
ных карт выступают технологическое 
присоединение к сетям, условия и ор-
ганизация труда, регистрация прав соб-
ственности и кадастровый учёт, а так-
же искусственный интеллект.

Ключевой реформой 2020 года стала 
«регуляторная гильотина», в рамках кото-
рой планировалось ликвидировать мно-
жество устаревших и избыточных требо-
ваний к бизнесу. Удалась ли она?

Да, «регуляторная гильотина» состо-
ялась, правительство справилось с этой 
масштабной и сложной задачей. Более 
11,5 тыс. нормативно-правовых актов 
утратили силу, а им на смену пришёл 
451 нормативный документ. Наиболь-
шее обновление регулирования прои-
зошло в транспортной сфере: вместо от-
менённых 800 актов будет действовать 
85. Количество требований к общепиту 
сократилось в пять раз: были пересмо-
трены сотни избыточных норм в Сан-
ПиНах, ушли всевозможные детальные 
описания — например, как мыть посуду 
ручным способом. Значительную ре-
визию провели и в промышленной без-
опасности: Ростехнадзор переработал 
200 актов в этой сфере. Мы рассчитыва-
ем, что после этого инвестиции наших 
предприятий будут идти действительно 
на обеспечение безопасности, а не на ис-
полнение устаревших требований.

Можно по-разному относиться к «ре-
гуляторной гильотине». Кто-то говорит: 
нет, реформа не очень глубокая, вы же 
всё-всё-всё не отменили. Кто-то предъ-
являет претензии, что, наоборот, в неко-
торых сферах корректировки стали из-
быточными. Однако мы искали баланс 
в рамках того отрезка времени, который 
у нас был. И надеемся, что теперь требо-
вания к бизнесу будут разумными, по-
нятными и объяснимыми с точки зре-
ния того, зачем мы это делаем.

Ценная реакция
Как рынки и биткоин отреагировали на события в США

Роза Алмакунова, Мария Колобова

Рост российского рынка акций 
и нацвалюты продлится до февра-

ля, прогнозируют опрошенные «Из-
вестиями» аналитики. По их оценкам, 
в январе рубль будет стоить в преде-
лах 73–75 за доллар и 90–92 за евро. 
В первую неделю нового года отече-
ственная фондовая площадка проде-
монстрировала исторический макси-
мум, а российская денежная единица 
умеренно укрепилась. При этом били 
рекорды и криптовалюты: курс битко-
ина во время каникул превышал $41 тыс.

�� НА ВЫСОКОЙ ВОЛНЕ

Российский фондовый рынок в празд-
ничные дни демонстрировал рост. Ис-
ключением стали небольшие колеба-
ния в ходе торгов 5 января, но и они 
в конце дня завершились положитель-
ной динамикой. В пятницу, 8 января, 
индикаторы отечественного рынка 
акций продолжали расти, отыгрывая 
позитив на мировых площадках и по-
вышение цен на нефть. Американские 
и основные европейские фондовые 
рынки также открылись в пятницу 
в плюсе.

Индекс Мосбиржи к закрытию 
торгов 8 января вырос на 2,49%, пре-
высив 3454 пункта и обновив исто-
рический максимум. Индекс РТС 
поднялся на 2,07%, до 1466 пунктов. 
Лидерами роста стали TCS Group 
(+18,4%), «Норникель» (+6%), «НОВА-
ТЭК» (+5,99%), «Роснефть» (+5,4%) 
и «Газпром» (+5,1%).

С 4 по 6 января рубль торговался 
в диапазоне 73,9–74,3 за доллар и 90,9–
91,1 за евро. В пятницу в ходе торгов на-
цвалюта в моменте дорожала до 74,8 
руб./$ и 91,4 руб./€.

Основной фактор роста глобаль-
ных рынков — так называемая «голу-

бая волна» в США — демократы взяли 
под контроль все палаты и президент-
ское кресло, пояснил «Известиям» 
управляющий активами «БКС Мир 
инвестиций» Андрей Русецкий. При 
этом он добавил: у демократов нет 
квалифицированного большинства 
для внесения поправки в конститу-
цию, чтобы «протолкнуть» повыше-
ние налогов.

Тогда как на российский рынок, 
по мнению эксперта, помимо глобаль-
ных факторов влияет и рост котировок 
нефти. Цена чёрного золота приближа-
ется к 4100 рублям за баррель, поэто-
му даже с учётом дисконта за низкие 
объёмы добычи сырья по соглашению 
ОПЕК+ российский бюджет чувствует 
себя более чем комфортно, подчеркнул 
Андрей Русецкий. Отечественный ры-
нок до последнего не верил в рожде-
ственский подарок от Саудовской Ара-
вии в виде добровольных ограничений 
и, судя по курсу рубля, по-прежнему 
не верит, добавил он.

— Сезонное ралли продлится до фев-
раля, так что мы можем увидеть ещё 
пару недель хорошего роста как рос-
сийских акций, там и самой валюты, — 
подытожил эксперт.

Начало года для рубля выдалось 
в целом нейтральным — националь-
ная денежная единица умеренно укре-
пилась в паре с американской, следуя 
за настроениями на мировом валют-
ном рынке, рассказывает старший ана-
литик ИАЦ «Альпари» Анна Бодрова. 
По её словам, позитивным фактором 
для рубля стала относительно доро-
гая нефть: баррель Brent стоит $55,30 
и продолжает расти в цене, увеличив-
шись с начала года уже на 7,3%. Сырьё 
дорожает на фоне решений ОПЕК+, 
а именно сохранения квот для всех 
стран. При этом Россия и Казахстан 
могут нарастить добычу в феврале 
и марте, что поспособствует как ми-

нимум стабильности нацвалюты. Пока 
рисков для её ослабления мало, пола-
гает эксперт.

По оценкам Анны Бодровой, в ян-
варе рубль будет торговаться в пре-
делах 73–75 за доллар, 90–92 за евро. 
В первом квартале 2021-го курсы ва-
лют с большой долей вероятности со-
хранятся в рамках 72–77 руб./$, 88,5–
93 руб./€, резюмировала она.

�� НОВОСТНОЙ ФОН

С начала 2021 года биткоин подоро-
жал почти на 40%, достигнув 8 января 
$41 тыс. За то же время курс Ethereum 
вырос на 73%, Ripple — на 52%, Litecoin — 
на 41%, а Chainlink — на 43%.

Эксперты считают, что в значи-
тельной степени нынешний рост 
курсов криптовалют объясняется 
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их сильным подорожанием в недав-
нем прошлом. Люди ожидают уве-
личения котировок и поэтому всё 
больше вкладываются в эти активы. 
А небольшие коррекции курса битко-
ина, как, например, снижение на от-
крытии торгов 4 января или фикса-
ция прибыли 7-го числа, когда цена 
достигла $40 тыс., только увеличива-
ют интерес покупателей, объяснил 

сооснователь брокерской компании 
Exante Анатолий Князев.

Эксперт полагает, что одна из при-
чин подорожания биткоина заключа-
ется в позитивном новостном фоне по-
следних дней. Так, например, JPMorgan 
Chase сообщил, что в долгосрочной 
перспективе цена этой криптовалю-
ты может составить $146 тыс.

Другой причиной Анатолий Князев 
называет победу Демократической пар-
тии в США. Это вызывает опасения по по-
воду падения доллара, а также роста 
инфляции. Биткоин — один из инстру-
ментов сохранения капитала в подоб-
ных условиях. Он не подвержен инфля-
ции и поэтому привлекает всё больше 
институциональных и розничных инве-
сторов. Кроме того, победа демократов 
может привести к тому, что часть новых 
«вертолётных» денег пойдёт на покупку 
криптовалют, добавил эксперт.

На рост котировок цифровых денеж-
ных средств также могли повлиять изме-
нения в законодательстве США. Теперь 
банки имеют право использовать для 

платежей стейблкоины — те криптова-
люты, которые приравнены к курсам фи-
атных валют. Наиболее известная сре-
ди них — Tether, привязанная к доллару.

Однако сейчас, после резкого ро-
ста биткоина, многие розничные и ин-
ституциональные инвесторы воспри-
нимают его цену как завышенную, 
поэтому увеличивается их интерес 
к альткоинам. В связи с этим они тоже 
дорожают. Но темпы падения альтко-
инов, так же как и их роста, могут зна-
чительно превосходить биткоин, пред-
упреждает Анатолий Князев.

Рост курса цифровых денег продлит-
ся как минимум до конца февраля, счи-
тает руководитель отдела анализа дан-
ных криптобиржи CEX.IO Broker Юрий 
Мазур. По его мнению, определяющим 
фактором будет оставаться ситуация 
с пандемией COVID-19. Отсутствие улуч-
шений поддерживает интерес к таким 
активам. И только когда в разных частях 
мира из-за широкомасштабной вакцина-
ции пандемия пойдёт на спад, потреби-
тельский спрос может восстановиться.

Заново родиться

Епископ Пантелеимон

Председатель Синодального отдела 
по благотворительности, руководитель 
православной службы помощи 
«Милосердие»

П еред Новым годом я посещал боль-
ных коронавирусом в «красных зо-

нах». Поздравлял их и с наступающим 
Рождеством. Вряд ли они смогли прий-
ти в храм 7 января, если их даже до этого 
выписали из больницы. Они должны на-
ходиться на изоляции дома ещё две не-
дели. Я предложил им почитать о Рожде-
стве в интернете, послушать трансляцию 
или посмотреть рождественскую службу 
по телевизору.  

Надеюсь, что вы, дорогие читате-
ли «Известий», смогли прийти в храм 
на праздник вместе с детьми, кото-
рых особенно призывает к Себе Хри-
стос.  

«Пустите детей и не препятствуйте 
им приходить ко Мне, ибо таковых есть 
Царство Небесное». 

Бог, сказавший эти слова, в Рожде-
ство Сам пришёл на землю как Мла-
денец. 

Каждый год этот Праздник возвра-
щает нас в детство. Каждый год с этим 
Праздником мы можем начать жизнь 
заново.

2021 год назад с Рождением Бого-
младенца Христа на земле началось Но-
вое время. Новый год — для многих са-
мый радостный праздник. 

Его хорошо праздновать в дет-
стве. Ты веришь в Деда Мороза, тебя 
радуют недорогие подарки, ёлочные 
игрушки кажутся сказочно краси-
выми. Во взрослой компании на Но-
вый год уже нет той чистоты и ожида-
ния чуда.

Но Рождество Христово — это всег-
да приобщение к чуду Любви, к чисто-
те обновлённой Богом человеческой 
природы. 

В Рождество мы можем начать но-
вую жизнь, найти новое счастье, обно-
виться душой. Мы можем заново ро-
диться с Богомладенцем Христом.

Праздник Рождества Христова 
открывает новый цикл воспомина-
ний о земной жизни Спасителя. Его 
жизнь — тайна для современного мира. 
Узнавшие эту тайну приобщаются 
к чистой радости детства и к высшей 
мудрости понимания смысла жизни. 

Бог пришёл на землю, чтобы про-
жить трудную человеческую жизнь, 
исполненную страданий. Он жил сре-
ди непонимания, зависти и злобы. Его 
жизнь была куда труднее, чем для нас 
уходящий год. Он прошёл через эту 
жизнь и не удостоился в её конце бла-
годарности и почёта, а принял крёст-
ную и позорную смерть. 

Но Он воскрес! Воскресение Хри-
стово осталось тайной для многих — 
после Воскресения Он явился только 
тем, кто верил в Него. Христос оста-
вил Своих учеников, взойдя на Небеса, 
но не покинул нас. Он сказал: «Я с вами 
во все дни до скончания века». Господь 
хочет быть с каждым из нас во все дни 
нашей жизни. 

И Рождество — это предпразднова-
ние Его Воскресения, вторая Пасха! 

Мы восклицаем в Рождество: 
«С нами Бог!» — и Он действительно 
с нами. Он с нами тогда, когда мы вер-
ны Его словам, когда стараемся их ис-
полнить. 

Он с нами тогда, когда мы приходим 
в храм, чтобы приобщиться к Его Тай-
нам. Он с нами и тогда, когда мы при-
ходим к больным и несчастным, когда 
заботимся о нуждающихся. 

Бог близок больным и бедным. Те, 
кому даны здоровье и богатство, долж-
ны заботиться о бедных и немощных, 
чтобы приобщиться ко Христу. Он ро-
дился вне домашнего уюта — в холод-
ной пещере, кроваткой для Него стала 
кормушка для скота. И мы в Рождество 
призваны позаботиться о тех, у кого нет 
дома, кому голодно, холодно и одиноко, 
кто болеет и нуждается в утешении.

В Рождестве Христовом соединяют-
ся величие и убогость, мудрость и мла-
денческая простота, благолепие и ни-
щета. 

В эти дни мы встречаем Христа 
не в пещере, а в богато украшенных 
храмах. Но и в этих храмах Он являет-
ся не в золоте и пышности облачений, 
а в простоте Хлеба. И каждый храм, как 
Вифлеем — Дом Хлеба. Не только по-
тому, что так переводится с еврейско-
го название города, где родился Спа-
ситель. Но прежде всего потому, что 
в храме мы имеем возможность приоб-
щиться Хлебу Жизни, которым Бог стал, 
придя на землю.  

В Рождество мы призываемся прий-
ти и принести Ему дары, подобные 
тем, которые принесли Ему волхвы. 
Но вместо смирны мы можем прине-
сти смирение, вместо ладана — молит-
ву, вместо золота — любовь. 

Для многих был труден и страшен 
уходящий год. Каким будет год гряду-
щий?

Нельзя забывать, что испытания за-
частую попускаются нам для вразум-
ления и исправления. Меня поразила 
одна женщина в больнице. Она расска-
зала, как обрела в страдании веру в то, 
что Бог не попускает ничего, что превы-
сило бы наши силы. Она почувствовала 
в болезни близость Христа, научилась 
живой неформальной молитве, осоз-
нала свои ошибки и благодарила Бога 
за помощь. 

Праздником Рождества Церковь 
призывает прожить грядущий год вме-
сте со Христом. Разделить Его униже-
ние, воспринять Его славу и войти в Его 
радость, превосходящую все удоволь-
ствия этой жизни...

Экономика и бизнес Общество

Дальше — меньше
Обойдёт ли Россию третья волна COVID-19

Светлана Казанцева

В январе–феврале число заболевших 
коронавирусом в России может выра-

сти, однако рекордных значений декаб-
ря этот показатель уже не достигнет, про-
гнозируют вирусологи. Предпосылок для 
начала третьей волны распространения 
инфекции в нашей стране эксперты также 
не видят. Однако 10 января глава Роспо-
требнадзора объявила, что в России выя-
вили первый случай «британского», более 
заразного штамма коронавируса. По ста-
тистике оперштаба, в воскресенье в РФ 
был зафиксирован 22 851 новый случай 
заражения — это самое малое число ин-
фицированных COVID-19 с середины но-
ября прошлого года. Стабилизации ситу-
ации можно ждать к лету, когда в стране 
будут привиты более 20–30 млн человек. 
Сейчас, по данным Минздрава, в России 
вакцинированы лишь чуть больше мил-
лиона граждан.

�� ПОЛЕЗНЫЕ КАНИКУЛЫ

Приостановить распространение ко-
ронавирусной инфекции помогли но-
вогодние каникулы, считает руководи-
тель лаборатории геномной инженерии 
МФТИ Павел Волчков.

— Некоторые жалуются на длитель-
ные новогодние праздники, но канику-
лы отчасти стали защитной мерой, — по-
яснил он. — За счёт этих дней, которые 
многие провели фактически в режиме 
самоизоляции, разорвался начавший-
ся осенью эпидемиологический пери-
од. Любое сокращение социальных кон-
тактов всегда позитивно сказывается 
на эпидемической статистике.

Действительно, за минувшие сут-
ки в России, по данным оперативно-
го штаба по борьбе с распространени-
ем нового типа инфекции, обнаружен 
22 851 новый случай заражения коро-
навирусом. Больше всего заболевших 
в Москве (4216), Санкт-Петербурге (3010) 
и Подмосковье (1292). 10 января зафик-
сировано 456 летальных исходов, а все-
го от коронавируса с начала пандемии 
умерли 61 837 россиян. Рост числа зараз-
ившихся, судя по ежедневной статисти-
ке оперштаба, в новогодние каникулы 
остановился. Рекорд по числу инфици-
рованных был зафиксирован 24 декаб-
ря 2020-го — 29 935 случаев. 31 декабря 
прошлого года выявили 27 747 заболев-
ших, и в первую декаду января уровень 
заболеваемости только снижался.

— В последний месяц года цифры 
были высокими, но с середины декабря 
ситуация стабилизировалась, мы выш-
ли на плато. В конце декабря число забо-
левших пошло на убыль, и это снижение 
продолжилось в первую неделю янва-
ря, — констатировал эксперт.

При этом Павел Волчков прочит 
рост заболеваемости коронавирусом 
в России во второй половине января 
из-за повышения социальной активно-

сти. Но этот процесс будет уже не таким 
драматичным, каким был весной и осе-
нью, когда дети массово пошли в школу.

— Думаю, в январе цифры по забо-
леваемости будут меньше, чем в дека-
бре, — сообщил учёный. По его словам, 
на снижение заболеваемости будет вли-
ять три компонента: рост числа пере-
болевших, карантинные меры разного 
уровня и массовая вакцинация.

�� СТАБИЛЬНОСТИ НЕ ХВАТАЕТ

К официальной статистике начала ян-
варя не стоит относиться буквально, 
полагает заведующий лаборатори-
ей биотехнологии и вирусологии фа-
культета естественных наук НГУ, член-
корреспондент РАН Сергей Нетёсов. 
Он напомнил, что в России все первые 
10 дней нового года диагностические ла-
боратории работали не на полную мощ-
ность и, по всей вероятности, не выпол-
няли тот объём работ по тестированию, 
который они выполняют в будние дни. 
Кроме того, по его мнению, в большин-
стве городов России каких-то особых 
дополнительных ограничительных мер 
по распространению коронавирусной 
инфекции принято не было. При этом 
люди встречали Новый год застолья-
ми, ходили друг к другу в гости, гуляли.

— С понедельника мы входим в обыч-
ный рабочий режим, и следующая неде-
ля покажет реальную ситуацию по чис-
лу заболевающих. Я буду очень рад, 
если эти цифры не возрастут, — отме-
тил Сергей Нетёсов.

По его мнению, эпидемиологическая 
ситуация в России пока далека от ста-
бильности.

— Даже по самым приблизительным 
подсчётам за прошедший год были ин-
фицированы от 20 до 25% россиян. Эта 
цифра основана на данных по встре-
чаемости антител у разных групп на-
селения России. Чтобы ситуация ста-
билизировалась, этих показателей 
недостаточно. В то же время эта циф-
ра уже весьма значительна, а с учётом 
того, что началась вакцинация, я пола-
гаю, что январь не должен побить рекор-
ды декабря по числу инфицированных. 
Но вот итоговые январские цифры бу-
дут близкими к декабрьским, — отме-
тил собеседник «Известий».

Сергей Нетёсов убеждён, что гряду-
щая масштабная вакцинация должна 
оказать влияние на сдерживание рас-
пространения коронавирусной инфек-
ции.

— Это станет видно, когда будут при-
виты более 20–30 млн человек. Сейчас, 
по данным Минздрава, в России вакци-
нированы лишь чуть более миллиона. 
Для того чтобы остановить эпидемию, 
этого, конечно, мало, — пояснил эксперт.

МНЕНИЕ

Империя без короля
Как изменит рынок смерть основателя Natura Siberica

Евгения Перцева

В начале января скончался создатель 
натуральной косметики Андрей 

Трубников. Он придумал такие бренды, 
как «Рецепты бабушки Агафьи» и Natura 
Siberica, наладил их производство, а так-
же создал собственную розничную сеть 
для их продаж. На это ушло 18 лет. Анд-
рей Трубников построил бизнес на идее 
о том, что каждая женщина — королева, 
которая нуждается в соответствующем 
уходе и сервисе. Деловое сообщество 
считает, что новой команде будет тяже-
ло настроить бизнес-процессы в компа-
нии без лидера.

�� ПЕРВОЕ РЕШЕНИЕ

Бизнесмен Андрей Трубников умер 7 ян-
варя в своём доме в Подмосковье, ему 
был 61 год. Предприниматель скончал-
ся от обострения хронических забо-
леваний, сказано на странице Natura 
Siberica в Facebook. Он родился в Таш-
кенте в 1959 году. Высшее образование 
получил в МГИМО на факультете меж-
дународных экономических отношений. 
Одним из первых бизнесов было про-
изводство бытовой химии. С 1998 года 
Андрей Трубников вместе с партнёром 
выпускал моющее средство «Волшеб-
ница», а позже шампуни и бальзамы 
«Русское поле». Через четыре года биз-
несмен сделал новый шаг: создал соб-
ственную компанию «Первое решение». 
Тогда родился бренд «Рецепты бабушки 
Агафьи». Продукцию с этим именем соз-
давали с упором на народные рецепты, 
стараясь сделать её дешевле, чем у кон-
курентов.

Через шесть лет бизнесмен от-
крыл для себя новый сегмент рын-
ка: он занялся органической космети-
кой. В 2008 году появился бренд Natura 
Siberica — под ним выпускали сред-
ства по уходу, например кремы, шам-
пуни и др. С самого начала эту продук-
цию сертифицировали на Западе, а уже 
сейчас поставляют в 60 стран мира, на-
пример во Францию, Великобританию, 
Испанию, Аргентину и КНР. В 2010 году 
Андрей Трубников запустил развитие 
торговой сети Organic Shop, чтобы иметь 
возможность самостоятельно прода-
вать свою продукцию. До этого момента 
бизнесмен никогда не занимался розни-
цей. Сейчас в России развивается почти 
40 магазинов. Предприниматель сделал 
ставку на сервис в своих точках.

— Женщина должна быть обслужена 
как королева, всё должно быть шикар-
но. Даже если она покупает на 100 руб-
лей, она должна уйти с хорошим настро-
ением, — говорил он в интервью.

В 2010 году помимо Organic Shop 
предприниматель начал развивать тор-
говую сеть Natura Siberica. Флагман это-
го бренда появился на Тверской. Сейчас 
сеть представлена более чем 50 точками.

В 2013 году Андрей Трубников на-
метил ещё одно направление для раз-
вития своих бизнесов. Он начал приоб-
ретать земли под органические фермы. 
Так же как и его продукция, они про-
ходили европейскую сертификацию. 
Хотя предприниматель не был сторон-
ником покупки в собственность недви-
жимости, которая задействована в раз-
витии, предпочитая ей аренду, заявлял 
он в интервью. Суммарно за эти годы 
бизнесмен купил 33 га в Хакасии, 9,2 га 
на Камчатке, 7,15 га на Сахалине и 2 га 
на Кунашире. Там производят травы для 
органической косметики Трубникова. 
Как уже сообщали СМИ, предпринима-
тель до конца 2020 года планировал по-
лучить участок в Туве, чтобы построить 
среди облепихового сада небольшую го-
стиницу с кафе, а также наладить про-
изводство соков.

�� НОВЫЕ ПРОБЛЕМЫ

Летом прошлого года у «Первого реше-
ния» возникли серьёзные проблемы, ко-
торые могли полностью заблокировать 
функционирование компании, сказа-
но на сайте её флагмана Natura Siberica. 
В конце марта 2020 года на одной из про-
изводственных площадок компании 
в городе Дмитров произошёл пожар, 
в результате чего сгорел ангар. Это слу-
чилось не по вине фирмы, утверждали 
её представители.

Но владелец помещения — «Эн+Реци-
клинг» (её конечным владельцем сейчас 
является офшор, но ранее компания вхо-
дила в En+ Олега Дерипаски) — счёл ина-
че. Компания в июне подала в суд на про-
изводителя косметики, при этом оценив 
причинённый ущерб в 4,5 млрд рублей. 
Структуры Андрея Трубникова оценили 
такие претензии как «огромные», срав-
нив их с годовым бюджетом небольшого 
города, например подмосковного. Пока 
по этому делу не вынесено решения.

Уже в июле ситуация для «Первого 
решения» усугубилась: в рамках судеб-
ного разбирательства под арест попали 

все торговые марки компании — 65 брен-
дов. Это в том числе «Рецепты бабушки 
Агафьи» и Organic Shop. Предприятие 
лишилось права совершать с ними лю-
бые регистрационные действия. В дека-
бре 2020 года Андрей Трубников сменил 
прописку у части брендов, в том чис-
ле «Рецептов бабушки Агафьи», Natura 
Siberica и других. Их новым владельцем 
стала эстонская OU Good Design.

Сам бизнесмен объяснял это тем, что 
хочет создать специализированную 
структуру по развитию интеллекту-
альной собственности. Он планировал, 
что в перспективе Европа и США ста-
нут основными рынками сбыта, а значит, 
управлять интеллектуальной собствен-
ностью из Эстонии ему будет проще.

В конце 2020 года Андрей Трубни-
ков оценивал свой бизнес в $500 млн. 
Бизнесмен был уверен, что в итоге сто-
имость увеличится до $2–3 млрд. Ос-
новным владельцем всех компаний 
выступал он сам, у членов семьи были 
миноритарные доли в некоторых ди-
визионах. Например, у бывшей жены 
Ирины и сына Дмитрия. В «Первом ре-
шении» и Natura Siberica «Известиям» 
оперативно не уточнили, кто в новом 
году займётся управлением компани-
ями.

�� БЕЗ ЛИДЕРА

Пока никто не может сказать, будет ли 
бизнес Андрея Трубникова настолько 
же успешным без его управления, ска-
зал «Известиям» председатель совета 
ТПП по развитию потребительского 
рынка Александр Борисов.

— Он был человеком с жёстким ха-
рактером, самостоятельно управлял 
компаниями. С одной стороны, как 
мы видим, это приносит такие замеча-
тельные плоды: предприятия становят-
ся успешными. Но что случится дальше, 
сказать достаточно сложно — мы не по-
нимаем, будет ли глубокая вовлечён-
ность бизнесмена в развитие компаний 
ограничивающим фактором, — отме-
тил эксперт. — Возможно, новая коман-
да управленцев найдёт другие пути для 
развития, а может, им не хватит нужной 
жёсткости.

Руководству будет нелегко пере-
страивать все процессы в компании 
без главного звена — Андрея Трубнико-
ва, считает исполнительный директор 
«Опоры России» Андрей Шубин. Пред-
приниматель создал бизнес и бренды 
с нуля, был активно и глубоко погру-
жён во всё происходящее в компани-
ях, отметил он. Представитель «Опо-
ры России» подчеркнул: новым людям 
придётся многое удержать — бизнесме-
ну удалось добиться того, что магази-
ны компании открывались, например, 
в достаточно хороших локациях в Ев-
ропе. Это было знаком качества, уве-
рен Андрей Шубин.
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Облачные перспективы
Что ждёт военную авиацию России

Антон Лавров

В 2020 году завершилось исполнение 
нескольких многомиллиардных 

контрактов по серийному производ-
ству боевых самолётов и вертолётов. 
Но финансовые трудности государ-
ства, связанные с пандемией, внесли 
коррективы в планы оборонного ве-
домства и вынудили его отложить не-
которые подряды. Тем не менее в бли-
жайшие годы Воздушно-космические 
силы получат сотни новых летательных 
аппаратов. Каковы перспективы рос-
сийской пилотируемой военной авиа-
ции, разбирались «Известия».

�� ФРОНТОВЫЕ КОНТРАКТЫ

Уже второй год заметно снижение ко-
личества новых боевых самолётов, по-
ставляемых в оперативно-тактическую 
авиацию. Это связано с успешным за-
вершением целого ряда долгосрочных 
контрактов. В 2020-м войска получили 
последние истребители Су-35С по до-
говору от 2015 года и бомбардировщи-
ки Су-34, законтрактованные в 2012-м.

В ближайшие четыре года Воору-
жённые силы пополнят более 400 но-
вых и модернизированных самолётов 
и вертолётов. Основную их часть соста-
вят уже привычные модели четвёрто-
го поколения. На форуме «Армия-2020» 
Минобороны анонсировало новые кон-
тракты на бомбардировщики Су-34, 
истребители Су-35, Су-30СМ2 и учеб-
но-боевые Як-130. Точные параметры 
договоров и количество машин не объ-
явлены. По неофициальным данным, это 
небольшие краткосрочные контракты 

на два–четыре десятка бортов. Нет со-
мнений, что промышленность сможет 
их выполнить в самые ближайшие годы.

После годичной паузы из-за аварии 
в декабре 2019-го войскам для испыта-
ний передан первый серийный истреби-
тель пятого поколения Су-57. До 2028 года 
должно быть произведено 76 машин, что 
позволит полностью укомплектовать 
прорывной техникой три строевых пол-
ка. Реализовать эти планы будет непро-
сто. Достичь высоких темпов выпуска 
планируется лишь после 2024-го, когда 
разработают Су-57 «второго этапа» с но-
выми мощными двигателями, усовер-
шенствованной авионикой и расширен-
ным набором вооружения.

В семействе истребителей слож-
но продвигается проект новых МиГ-35. 
Их госиспытания пока не завершены, 
что не даёт перейти к серийной закуп-
ке этих лёгких истребителей, которые 
должны прийти на смену МиГ-29. Удач-
нее складывается судьба тяжёлых пе-
рехватчиков МиГ-31. Восстановления 
их производства не предвидится, но око-
ло сотни машин прошли ремонт с мо-
дернизацией до современного уровня 
МиГ-31БМ и послужат ещё в 2030-е. Часть 
из них уже получила гиперзвуковые ра-
кеты «Кинжал». Ожидается разработка 
и других авиакомплексов на основе за-
служенного самолёта, включая проти-
воспутниковый и со сверхдальними ра-
кетами «воздух–воздух».

�� СТРАТЕГИЧЕСКИЕ ЗАДАЧИ

Модернизация стратегической авиа ции 
и превращение её в мощную ударную 
неядерную силу стали одними из прио-

ритетных задач после того, как она хо-
рошо показала себя в боевых действиях 
против экстремистов в Сирии. Поэто-
му в ближайшее десятилетие Дальняя 
авиа ция вырастет не только качествен-
но, но и количественно.

Уже стартовали программы по со-
вершенствованию тех типов самолё-
тов, что сейчас в строю. Они будут до-
ведены до уровня Ту-22М3М, Ту-95МСМ 
и Ту-160М. Но важнейшим из проектов 
стало возрождение серийного произ-
водства «Белых лебедей» под новым ин-
дексом Ту-160М2. Всего к 2030 году за-
планировано получить 50 ракетоносцев 
данного типа.

В более отдалённой перспективе 
старые варианты «стратегов» сменит 
новый авиационный комплекс Даль-
ней авиации — ПАК ДА. Сейчас начало 
предварительных испытаний опытных 
четырёхместных бомбардировщи-
ков-невидимок назначено на апрель 
2023 года, а государственных — на фев-
раль 2026-го.

Параллельно идёт и разработка но-
вых боеприпасов для стратегических 
ракетоносцев. В ближайшие годы все 
они — от Ту-22М3 до перспективного ПАК 
ДА — получат более дальнобойные и ско-
ростные ракеты. Некоторые из них на-
верняка будут гиперзвуковыми.

�� ВЕРТОЛЁТНЫЙ РЕНЕССАНС

За прошедшие годы удалось перевоору-
жить на новые транспортные и боевые 
вертолёты большинство частей армей-
ской авиации. Теперь более 200 новых 
Ми-28Н и Ка-52 являются гораздо более 
частым зрелищем в небе и на учениях, 
чем старые «Крокодилы» Ми-24 и их мо-
дернизированные варианты Ми-35М.

В 2021-м в серию пойдёт новое по-
коление российских ударных вертолё-
тов — лучше вооружённых, более «зор-
ких» и защищённых. Первые серийные 
Ми-28НМ из заказа на 98 единиц уже по-
ступают в войска. Испытания модерни-
зированных Ка-52М начались в 2020-м. 
Минобороны сообщало о планах под-
писать контракт более чем на сотню та-
ких машин.

Роман Кильдюшкин, Анна Урманцева

М инистерство обороны США оказа-
лось на первом месте по количеству 

обнаруженных уязвимостей по рейтингу 
HackerOne. К концу 2020 года ведомство 
взламывали более 12 тыс. раз, но в рам-
ках контролируемых тестов. Эксперты 
уверены, что так Пентагон находит уяз-
вимости и исправляет их. Впрочем, та-
кое количество слабых мест может го-
ворить о слабой защищённости других 
американских ведомств, считают неко-
торые специалисты.

�� ВЗЛОМ ВО БЛАГО

Министерство обороны США заняло 
первое месте по количеству обнаружен-
ных уязвимостей в рейтинге HackerOne. 
На конец 2020 года в системах ведомства 
нашли 12,2 тыс. проблем. Verizon Media 
(американская компания, производит 
цифровой контент) идёт на втором ме-
сте, но с внушительным отставанием — 
6,7 тыс. уязвимостей.

Пентагон не платит «этичным ха-
керам». Министерство даёт баллы 
и благодарит активных исследователей 
в Twitter. Для сравнения: Verizon Media 
за обнаружение одной ошибки платит 
в среднем $400–500.

Баллы — тоже серьёзный мотива-
тор, в долгосрочной перспективе они 
позволяют заработать больше денег 
за меньшее время, объяснил «Извести-
ям» руководитель российской группы 
пентестеров, один специалист из ко-
торой «взламывал» минобороны США.

— На HackerOne есть приватные про-
граммы, которые открываются пенте-
стерам при наличии определённого 
количества баллов. Такие программы за-
пускают компании, которые по тем или 
иным причинам не хотят, чтобы их взла-
мывали все подряд. Они хотят ввести 
ценз по уровню компетенции специа-
листов, которые будут смотреть их код. 
Соответственно, появляется смысл за-
рабатывать баллы. Чем больше их у тебя, 
тем больше программ ты видишь, — рас-
сказал «Известиям» источник.

При этом в закрытых программах 
часто платят деньги, заработать их там 
проще, уточнил он. Ведь в открытой 
программе участвуют все, то есть вели-
ка вероятность, что все ошибки найдут 
до тебя, пояснил собеседник издания.

Максимальные значения выплат 
в баг-баунти (системах тестирования 

и вознаграждений) могут достигать де-
сятков и даже сотен тысяч долларов, от-
метил эксперт по кибербезопасности 
«Лаборатории Касперского» Борис Ла-
рин. Для некоторых хакеров поиск уяз-
вимостей — основной источник дохо-
да, добавил он.

�� ПРИМЕР, КОТОРЫМ 
НЕ ПОЛЬЗУЮТСЯ

Рейтинг HackerOne отражает уровень 
ответственности организации, а не сте-
пень её уязвимости, считают в комью-
нити специалистов по информацион-
ной безопасности (ИБ).

— Баг-баунти — это как диагностика 
здоровья. Чем больше тестов и обсле-
дований провёл человек, тем больше 

он о себе знает. Если кто-то регулярно 
обследуется, это не значит, что он са-
мый больной. Это значит, что он са-
мый информированный, — отметили 
в пресс-службе HackerOne.

Рейтинг платформы не стоит рас-
ценивать как показатель проблем с ИБ 
в той или иной компании, согласен экс-
перт «Лаборатории Касперского» Алек-
сандр Гостев.

— На практике количество уязвимо-
стей на сайте не имеет значения. Доста-
точно одной, чтобы спровоцировать 
крупную утечку ценной информации 
и поставить бизнес на колени, — сказал 
специалист.

Александр Гостев привёл в пример 
историю с British Airways. В 2018 году 
уязвимость на сайте авиакомпании 

привела к утечке платёжных данных 
380 тыс. клиентов. В результате British 
Airways получила рекордный штраф 
в размере £183 млн.

В случае с минобороны США ко-
личество обнаруженных ошибок мо-
жет говорить о проблемах с ИБ в дру-
гих американских правительственных 
организациях, полагает независимый 
исследователь даркнета Олег Бахтад-
зе-Карнаухов.

— Считаю, уязвимостей и проблем 
в других ведомствах не меньше, чем 
в министерстве обороны США. Про-
сто о них ещё не говорят, — полагает 
эксперт.

В любом ведомстве можно найти 
ошибки, но вопрос в том, кто их ищет 
и исправляет, добавил Олег Бахтадзе-

Карнаухов. Практику минобороны США 
можно назвать образцовой, считает он.

— Ввиду последних скандалов про-
граммы баг-баунти будут запускаться 
всё большим количеством ведомств. 
Поскольку к ним приходит понимание, 
что это необходимо при работе в совре-
менном киберпространстве, — заклю-
чил эксперт.

«Известия» направили запрос в ми-
нистерство обороны США. На момент 
публикации ведомство не ответило.

�� РУССКИЕ НА HACKERONE

На третьей строчке рейтинга HackerOne 
располагается Mail.Ru Group (MRG). 
За шесть лет участия в программе у IT-
гиганта нашли 3,9 тыс. уязвимостей. 
За каждую из них компания выплати-
ла в среднем по $250–300. Как и в случае 
с минобороны США, ИБ-специалисты 
не считают результат MRG зазорным.

— Сам факт присутствия крупной 
отечественной корпорации в програм-
ме по нахождению багов похвален, так 
как это демонстрирует реальное стрем-
ление к выявлению и устранению уяз-
вимостей, — сказал начальник отде-
ла информационной безопасности 
«СерчИнформ» Алексей Дрозд.

Выплатой вознаграждения иссле-
дователям MRG подтверждает наличие 
проблем с безопасностью в прошлом, 
считает он. Но вопрос степени «дыря-
вости» компании остаётся дискуссион-
ным, добавил эксперт.

— Делать вывод о безопасности по ко-
личеству найденных по программе воз-
награждения недочётов в коде нелогич-
но и непрофессионально. Это говорит 
лишь об интересе исследователей к про-
дукту и системе мотивации для поиска 
улучшений кода. Чем больше компания 
платит за недочёты, тем больше к ней 
внимания, — заявил представитель MRG 
Сергей Лучин.

По его же словам, ни одна из обна-
руженных в рамках сотрудничества 
с HackerOne уязвимостей в продуктах 
MRG не позволила хакерам получить до-
ступ к аккаунтам пользователей.

�� ПЕРВЫЙ КЛАСС  
ОШИБАЛСЯ МНОГО РАЗ

В конце прошлого года стало извест-
но о взломе как минимум десяти аме-
риканских ведомств через уязвимость 
программы Orion от Solar Winds, писа-
ли «Известия» ранее. Это не единствен-
ный пример, когда киберпреступники 
проникли в правительственные орга-
низации США.

В 2008-м хакеры получили доступ 
к секретным данным минобороны 
Штатов. Год спустя Пентагон столкнул-
ся с новой утечкой: злоумышленники 
украли данные о новейшем американ-
ском истребителе F-35 Joint Strike Fighter. 
В 2011 году ведомство призналось ещё 
в одном серьёзном инциденте: хакеры 
похитили с компьютеров 24 тыс. секрет-
ных файлов. Всё это произошло до вы-
хода Пентагона на HackerOne.

Другие ведомства не исключение. 
В 2012 году группировка злоумышлен-
ников сообщила о взломе NASA, армии 
США и ВВС США. В 2015-м несовершен-
нолетний Кейн Геймбл взломал акка-
унты директора ЦРУ Джона Бреннана. 
В 2016 году этот же хакер выкрал базы 
данных минюста США.

Это яркие примеры: может пока-
заться, что речь идёт о единичных 
случаях. На деле американские пра-
вительственные организации име-
ют дело с хакерами довольно часто. 
В 2019 году гражданские агентства 
федеральной исполнительной власти 
США сообщили министерству вну-
тренней безопасности о 28,6 тыс. ин-
цидентов, связанных с информацион-
ной безопасностью.

Технологии

Армия

Расцвет «Мальвы» 
Гаубица-кабриолет выходит на испытания

Антон Лавров, Роман Крецул 

Г аубица-кабриолет на колёсном шасси 
выходит на тестирование. В 2021 году 

начнутся испытания самоходной уста-
новки 2С43 «Мальва». 152-миллиметро-
вое орудие новой артсистемы разме-
щается в кузове высокопроходимого 
колёсного тягача «Вощина». Благода-
ря такому решению «Мальва» способна 
совершать скоростные марши на сот-
ни километров. До недавнего времени 
все советские и российские гаубицы вы-
пускались только в гусеничном вариан-
те. Вместе с новейшей колёсной само-
ходкой-кабриолетом на завершающих 
этапах разработки находится целое се-
мейство новых высокомобильных ору-
дий и миномётов. По мнению экспертов, 
переход на подобную технику является 
современным трендом в мировой ар-
тиллерии, а новая установка сможет за-
интересовать зарубежных покупателей 
отечественного оружия.

�� БЫТЬ В ТРЕНДЕ

В настоящее время утверждён график 
работ по новейшей самоходной артил-
лерийской установке — САУ 2С43 «Маль-
ва», сообщили «Известиям» источники 
в военном ведомстве. Документ был под-
готовлен в конце прошлого года. По это-
му графику разработчики уникальной 
гаубицы в рамках опытно-конструктор-
ской работы (ОКР) «Набросок» до конца 
2020-го должны были провести первые 
стрельбы. А также проверить ходовые 
качества новинки многокилометровым 
пробегом. После завершения заводских 
тестов гаубица пройдёт доработку. По-
сле чего гаубицу-кабриолет должны пе-
редать для дальнейших проверок обо-
ронному ведомству. Ожидается, что 
тестирование начнут весной или в на-
чале лета нынешнего года.

Ранее главнокомандующий Сухопут-
ными войсками генерал армии Олег Са-
люков сообщил, что в рамках этой ОКР 
уже ведутся госиспытания образцов вы-
сокомобильного артиллерийско-мино-
мётного вооружения на различных ти-
пах шасси. Некоторые из них специально 
предназначены для действий в Арктиче-
ском регионе. Завершить их планирует-
ся в 2021 году.

Первые изображения новейшей са-
моходки «Мальва» появились в 2019 году. 
На форуме «Армия-2020» она была пред-
ставлена в закрытой для публики зоне 
экспозиции. Новинка оснащена 152-мил-
лиметровым орудием 2А64. Такое же 

используется сегодня на гусеничных 
артустановках «Мста-С». Гаубица пред-
назначена для уничтожения самых раз-
ных целей — от пехоты и техники про-
тивника на передовой до тактических 
ядерных средств нападения в ближнем 
тылу на дальности до 24 км.

Мобильность «Мальве» обеспечит 
вездеходное шасси брянского автомо-
бильного завода БАЗ-6010-027 с колёс-
ной формулой 8х8. Открытая установка 
гаубицы без дополнительной бронеза-
щиты или башни позволила облегчить 
машину. С боекомплектом в 30 снаря-
дов её вес составляет 32 т. Это на чет-
верть легче гусеничной артустановки 
«Мста-С» с таким же орудием.

— Переход на колёсную технику — со-
временный тренд, — рассказал «Извес-
тиям» военный историк Алексей Хлопо-
тов. — Артиллерия получает повышение 
мобильности и увеличение ресурса. Гу-
сеничная техника стоит значительно до-
роже, а ресурс у неё меньше.

Сегодня в армиях мира появилось 
много подобных систем. Свои колёс-
ные гаубицы есть у Франции, Швеции 
и других стран. Наши разработчики сей-
час идут по тому же пути.

— Новая колёсная гаубица, безуслов-
но, будет интересна на мировом рынке 
вооружений, — пояснил «Известиям» во-
енный эксперт Андрей Фролов. — Еже-
годно в мире, включая страны Африки 
и Азии, покупают несколько десятков 
подобных систем. В экспортном порт-
феле России такой самоходки не хватает. 
Сейчас мы серийно производим только 
установку «Мста-С» на гусеничном шас-
си. Не всем она интересна, а более лёг-
ких образцов у нас пока не было.

По мнению эксперта, колёсные ар-
тиллерийские системы могут исполь-
зоваться где угодно. С учётом того что 
«Мальва» испытывается в разных клима-
тических условиях при различных тем-
пературах, ограничений на её эксплуа-
тацию практически не будет.

�� АРТИЛЛЕРИЙСКИЙ БУКЕТ

Известны ещё несколько образцов 
артустановок, разрабатываемых сейчас 
в рамках той же опытно-конструктор-
ской работы «Набросок» в нижегород-
ском центральном научно-исследо-
вательском институте «Буревестник». 
Их создание по контракту с военным 
ведомством стартовало в 2015 году. Все 
новинки получили названия цветов, 
продолжая советскую традицию обо-
значений самоходных орудий.

Самая необычная из них — проект 
2С39 «Магнолия» — предназначена для 
действий в условиях Крайнего Севе-
ра. Башню 120-миллиметровой пуш-
ки «Вена» смонтировали на мощном 
двухзвенном арктическом вездеходе 
ДТ-30МП «Витязь». В результате гусе-
ничная боевая машина может плавать, 
передвигаться по болотам и льдам.

Боезапас «Магнолии» достигает 
80 снарядов и мин. 
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HackerOne — это онлайн-платформа, объединяющая организации и пен-
тестеров (название происходит от penetration и test, то есть «проникно-
вение» плюс «проверка»). Они занимаются контролируемым взломом ин-
формационных систем. Ещё их называют «этичными хакерами»: эти люди 
не пользуются найденными ошибками в корыстных целях, а сообщают 
о них разработчикам. Пентестеры нужны компаниям для проверки про-
грамм и сервисов на наличие ошибок программного кода. Обнаружив их, 
специалисты получают награду — деньги или баллы.

Справка «Известий»
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С новым стримингом

Сергей Сельянов

Председатель правления Ассоциации 
продюсеров кино и телевидения

Есть несколько вариантов развития 
кинопроката в наступившем году. 

Первый: прокат практически полно-
стью восстановится. Это с большой до-
лей вероятности произойдёт после того, 
как вакцина заставит людей забыть про 
опасность коронавируса. То есть болезнь 
будет возвращаться, как это происходит 
с гриппом, но важно, что в итоге жизнь 
в стране нормализуется и люди вернут-
ся в кинотеатры примерно в том же чис-
ле, что и в 2019 году. Может такое быть? 
Может.

Второй вариант. Кинопрокат умрёт. 
Вероятность такого варианта во мно-
гом зависит от того, как себя поведут 
американские картины. Сигналы пока 
поступают тревожные, и они касают-
ся не только Голливуда, но и нас всех. 
Не знаю, как читатели «Известий», 
но профессиональное сообщество 
хорошо информировано о том, что 
происходит, хотя, наверное, об этом 
знают и любители кино. Они в кур-

се, как выходили вторые «Тролли», 
им известно, что «Душа» вышла сра-
зу на Disney+, а Warner Bros. объявила, 
что отдала на HBO Max всю свою бли-
жайшую годовую продукцию. Многие 
крупные голливудские студии, они же 
мейджоры, рассматривают сейчас 
переход в диджитал как стратегию 
и движутся в этом направлении.

Наверное, не всех релизов это кос-
нётся, и тогда мы получаем третий 
сценарий, серединный. Возможно, са-
мые крупные американские филь-
мы будут выпускаться в кинотеатрах, 
но в основном главные студии реши-
тельными шагами двинутся в сто-
рону интернета, стриминга. На дру-
гих территориях, например в России, 
до кинопроката доберутся не толь-
ко блокбастеры, но и некоторые дру-
гие мейджорские фильмы. Правда, та-
кой вариант развития событий ведёт 
к новым трудностям. Если снизится 
доля американского кино, кинотеа-
трам будет гораздо сложнее выжить. 
Ведь именно оно вкупе с другими за-
рубежными фильмами приносит 70–
80% сборов.

Это может привести к тому, что 
в довольно крупных городах из дей-
ствующих кинотеатров выживет 
примерно половина. Часть зрителей 
из тех, кто раньше ходил в кино, перей-
дёт на онлайн-потребление и будет по-
сещать публичные сеансы значитель-
но реже либо вообще не будет, и поток 
перераспределится в сторону выжив-
ших кинотеатров. Грубо говоря, он со-
кратится вполовину в каждом городе. 
И оставшиеся залы соберут примерно 
то же число зрителей, что и раньше.

Конечно, нам, представителям от-
расли, сейчас нужно принимать очень 

сложные решения. Мы пока не зна-
ем, какой сценарий получит разви-
тие. А каждый из них, кроме полного 
восстановления проката, ведёт к фун-
даментальным переменам в подходе 
к бизнесу. Уже сейчас ясно, что про-
изводственный сезон 2021 года вы-
дастся рискованным. Видимо, будет 
преобладать осторожность в отноше-
нии запуска крупнобюджетных про-
ектов. Возможно, повышенные став-
ки продюсеры сделают на комедии. 
Обычно они стоят не очень дорого. 
Но во все времена это один из люби-
мых видов досуга. К ним требования 
на первый взгляд довольно простые: 
такие фильмы должны быть смешны-
ми и качественными. Национальный 
в них юмор или интернациональный, 
не так принципиально: если комедия 
получилась, она будет нужна всег-
да. Но по щелчку картины не делают-
ся. Любой качественный фильм снять 
сложно, комедию — вдвойне. Юмор 
требует особого таланта, авторы 
должны также по-особому чувство-
вать зрителя.

То же можно сказать про хорроры, 
у которых есть своя устойчивая ауди-
тория. Не огромная, но достаточно 
понятная, стабильная. В этом жанре 
тоже особой дороговизны нет, но так 
ли много успешных хорроров у нас 
снято? Да и не только у нас...

Многое будет зависеть от того, на-
сколько стремительно будут разви-
ваться онлайн-кинотеатры, захваты-
вая всё новых и новых подписчиков. 
Это, в свою очередь, связано и с борь-
бой с пиратством, которой нет кон-
ца. Она идёт, но не такими темпами 
и не с такой эффективностью, как хо-
телось бы. Мы сейчас рассчитываем 

на очередной тур, новый удар по пи-
ратам, но вряд ли именно в течение 
2021 года мы с ними покончим. Зато 
в результате, возможно, повысятся за-
купочные цены, они позволят произ-
водить кино с бюджетами, бо`льшими, 
чем сегодня может вернуть онлайн-
дистрибуция.

Всё, о чём я сейчас говорю, — 
это немного тыканье пальцем 
в небо. Серьёзные игроки пытают-
ся быть готовыми ко всем вариан-
там развития событий, и сейчас у всех 
много работы. Стало больше так на-
зываемого девелопмента — разви-
тия самых разнообразных проектов. 
Очень высока динамика сериально-
го рынка. Наверное, продюсеры, ко-
торые уделяли сериалам меньше 
внимания, будут заниматься ими су-
щественно больше — ведь это продукт 
и для онлайн-платформ, и для теле-
видения.

Если говорить про кинотеатраль-
ный прокат, который обеспечива-
ет в зрительском кино до 80% выруч-
ки, то есть возврата денег, конечно, 
ближайший год выдастся для произ-
водства сложным. Нужно будет при-
нимать серьёзные решения по бюд-
жетам — насколько каждый из них 
возможен при этих условиях, чем при-
дётся пожертвовать, чтобы не риско-
вать сверх меры.

Возрастёт роль государственного 
сектора. Здесь надежда на правитель-
ство, Минкультуры и Фонд кино. Ка-
кая будет выбрана политика: усиление 
поддержки национального кинемато-
графа, включая кинотеатры, или опре-
делённая и вполне понятная осто-
рожность? Новый год обещает быть 
интересным, но непростым.

Наталья Васильева

Во время работы не стоит строить 
из себя героя, сильные женщины по-

стоянно встревают в проблемные от-
ношения, а их требовательность вос-
принимается как капризы и зазнайство, 
считает Анастасия Уколова. Об этом по-
пулярная актриса рассказала «Извести-
ям» в перерывах между съёмками в про-
ектах «Легенда», «По колено» и других.

31 декабря все делились в социальных 
сетях итогами 2020 года. Не у всех они 
были радостными. А у тебя?

Для меня 2020 год стал очень успеш-
ным и удачным. Начался с того, что я вы-
пустила клип и песню, потом снялась 
в фильме «Обратная связь», провела се-
зон «Утра Пятницы», снялась в сериалах 
«Легенда» и «По колено», в новом полно-
метражном фильме Натальи Меркуло-
вой и Алексея Чупова, а ещё вышел се-
риал «Пассажиры» Карена Оганесяна 
с моим участием. Ну и состоялась пре-
мьера клипа Егора Крида, в котором 
я исполнила главную роль. Моя млад-
шая сестра счастлива и гордится мною.

В «Пассажирах» твоя героиня Вика — бло-
гер. Интересно было? Ты ведь и сама ак-
тивно ведёшь соцсети?

«Пассажиры» — это сериал про води-
теля необычного такси в исполнении 
Кирилла Кяро. В его старый «Мерседес» 
могут попасть только те, кто не успел 
при жизни разрешить какую-то важную 
проблему, признаться себе или другим 
в том, что же не отпускает его из этого 
мира. Всего в сериале восемь коротких 
новелл, одна из них про мою героиню 
Вику. В «Пассажирах» я снималась всего 
три-четыре дня, это была интересная, но, 
пожалуй, самая трудная работа. Обычно 
мы как снимаемся? Есть небольшая сце-
на, которую ты выучил, и вы с группой 
снимаете несколько дублей с разных ра-
курсов. В «Пассажирах» у нас была все-
го одна локация — в машине, а три мои 
сцены с длиннющими монологами со-
единили в один съёмочный день, и по-
лучился дубль, который идёт 20 минут! 

Играешь как в театре: не можешь за-
пнуться, что-то забыть. При этом надо 
органично держать линию персонажа, 
проявлять эмоции: где-то Вика плачет, 
где-то смеётся, где-то переживает. Было 
трудно, я и запиналась, и забывала, но, 
к счастью, Кирилл Кяро меня поддер-
живал и помогал. Это был крутой опыт.

По сюжету твоя героиня делает селфи 
и падает с моста. Ты сама снималась 
в этой сцене или был дублёр?

Это вообще отдельная история. Из-
начально в сценарии было прописано, 
что Вика плывёт в лодке, обо что-то уда-
ряется, падает в воду и тонет. Я сразу 
попросила дублёра: «Ребята, только 
не падение в воду. Пожалуйста!». Сце-
ну заменили на падение с моста. Каска-
дёры показали, как всё нужно делать, 
и трюк я выполняла сама.

Почему попросила заменить трюк? 
Я знаю, что артисты всегда геройствуют 
и любят играть сложные сцены.

Я тоже строила из себя героя. По-
том поняла, что артист должен в пер-
вую очередь думать о своём лице, теле 
и здоровье. Конечно, можно выполнить 
сложный трюк самому, но ты никогда 
не можешь быть уверен на все сто про-
центов, что всё пройдёт по плану. Мож-
но случайно травмироваться, не смо-
жешь дальше сниматься, подведёшь 
команду.

Летом я работала с Ромой Курцыным, 
а он актёр-каскадёр, все трюки выпол-
няет сам. Его герою нужно было прыг-
нуть со второго этажа в октагон. Мы все 
его попросили: «Рома, пожалуйста, 
не надо, есть же каскадёры». — «Я сам ка-
скадёр». В итоге он прыгнул, зацепился 
за сетку, ударился и поцарапался, хотя 
реально профессиональный каскадёр. 
Всегда что-то может пойти не так.

У тебя в Instagram прочитала, что под Но-
вый год ты решила переехать. Захотела 
начать 2021-й с чистого листа?

Почему-то я всё время создаю себе 
дополнительные проблемы. Не могу 
жить спокойно. Вот и под Новый год про-

снулась утром и решила, что мне нужно 
срочно переехать на другую квартиру: 
начать жить по-другому в новом месте. 
Последние недели прошлого года я про-
вела словно в аду — смены были каждый 
день с семи утра до десяти вечера, по-
том переработки. В одиннадцать я зво-
нила грузчикам и в одиночку перевози-
ла вещи, а в перерывах между пробами 
ездила по мебельным магазинам. Каж-
дый раз при этом думала: «Насть, а за-
чем? Почему ты решила перед Новым 
годом переехать? Одна!» Так получи-
лось, что никто из друзей не смог мне 
помочь: кто-то болел коронавирусом, 
кто-то уехал, кто-то был занят. Недавно 
дала интервью с заголовком «Я всё могу 
сама». Теперь вспоминаю этот заголовок 
и думаю: «Зачем я это сказала?» В этот 
мой переезд обстоятельства сложились 
так, что поняла — ничего я сама не могу. 
Таскать мешки и сумки уж точно.

Зато теперь знаешь, что никакая ты  
не сильная женщина?

Точно, я ни разу не wonder woman. Всё 
равно хочется поддержки и мужской по-
мощи, чтобы за тебя хотя бы иногда при-
нимали решение.

Тебе не встретился никто достойный 
в этом году?

Пробовала начинать новые отноше-
ния, но увы... Я чувствую свою силу, кон-
кретно знаю, чего хочу. А когда ты точ-
но знаешь, важно, чтобы человек рядом 
с тобой тоже точно знал. У обоих в паре 
должны быть чёткие цели, планы, ори-
ентиры. Только тогда вы можете дви-
гаться вместе. Невозможно строить 
отношения с мужчиной, который ещё 
не знает, что у него завтра, послезав-
тра, через месяц, через год. А я всё вре-
мя встречаю таких парней.

При этом все женщины, которые 
меня окружают, напротив, очень силь-
ны характером. Но почему-то именно 
нам не встречаются мужчины, о ко-
торых мы мечтаем. Почему сильные 
женщины постоянно натыкаются 
на какие-то проблемные отношения? 
Это реальная несправедливость!

В сериале «Нежность» Анны Меликян 
подруга героини Алла говорит ей о том, 
что мужчинам нравятся лёгкие женщи-
ны, а не те, что всё тащат на себе. Может, 
и ты своей внутренней силой их отпуги-
ваешь?

Я иногда стараюсь притворяться лёг-
кой. Когда доходит до каких-то ситуа-
ций, когда мужчина должен себя 
проявить, но не делает этого, а перекла-
дывает ответственность на меня, сразу 
стараюсь отойти подальше. Если пони-
маю, что не могу рассчитывать на че-
ловека, то нет смысла продолжать от-
ношения. Поэтому я по-прежнему 
в поиске.

Ты с кем общаешься, с ровесниками?
С ровесниками мне вообще говорить 

не о чем. А у тех, кто постарше, уже, как 
правило, свои проблемы и тараканы. 
Иногда подруги говорят, что мне нужно 
замутить с восемнадцатилетним: вос-
питать его под себя, а потом заставить 
на мне жениться (смеётся).

Многие твои коллеги намеренно не ведут 
соцсети, считают, что настоящему арти-
сту не нужно этим заниматься.

Социальные сети — запасная плат-
форма для артиста. Активно занима-
юсь своей страничкой в Instagram, ведь 
на ней я могу также выложить музы-
кальное, танцевальное или актёрское 
видео. Все артисты боятся, что у них мо-
жет быть простой в работе или не бу-
дет съёмок. А у меня всегда куча планов 
и идей для Instagram. Плюс это финан-
совая стабильность — оттуда всегда 
приходит дополнительный заработок. 
Instagram — это моя подушка безопас-
ности, и в месяцы самоизоляции она 
сработала.

Культура

МНЕНИЕ

Музыкант, открой личико
The Weeknd с псевдопластикой, оркестр без масок

Сергей Уваров

T he Weeknd демонстрирует результаты фейковой пластической операции, Duran 
Duran вспоминают Дэвида Боуи, а Венский филармонический оркестр игра-

ет свой традиционный новогодний концерт при пустом зале. Несмотря на январ-
ское затишье и вдобавок бушующую пандемию, музыканты всё же не оставили 
меломанов совсем без новинок. «Известия» выбрали те, которые заслуживают 
внимания в первую очередь.

КЛИП НЕДЕЛИ

ТРАНСЛЯЦИЯ НЕДЕЛИ

СИНГЛ НЕДЕЛИ

АЛЬБОМ НЕДЕЛИ

The Weeknd «Save Your Tears»
Неожиданный январский пода-
рок преподнёс своим поклонни-
кам Абель Тесфайе, известный как 
The Weeknd. Через полгода после 
выхода сингла «Save Your Tears» 
из альбома «After Hours» певец вы-
пустил клип на этот трек (обычно 
такие события синхронизируются). 
И хотя композиция и без того хо-
рошо известна — в частности, The 
Weeknd пел её на American Music 
Awards 2020, публика жест оце-
нила: за четверо суток ролик по-
смотрели более 30 млн раз. Дело 
не только в песне, действитель-
но прекрасной, но и в режиссу-
ре — провокационной и концеп-
туальной.

Дуэт клипмейкеров Cliqua по-
местил Абеля на сцену перед за-
гадочными, почти неподвижными 
людьми в карнавальных масках, 
отсылающих к знаменитой сце-
не тайного общества из «С ши-
роко закрытыми глазами» Стэнли 
Кубрика. Жутковато-мистическая 
атмосфера контрастирует с экс-
центричным, почти шутовским 
кривляньем певца. Но ещё боль-
ше пугает само его лицо, обезо-
браженное пластической опе-
рацией (на самом деле гримом). 
Абель прокладывает мостик как 
раз к тому выступлению на AMA 
2020, когда его голова была за-
мотана бинтами. Из своих кли-
пов и шоу он делает нечто вро-
де сериала с последовательным 
квазисюжетом. В контексте собы-
тий 2020 года, когда весь мир по-
терял лица за масками, эта жесто-
кая метафора выглядит особенно 
точной.

Новогодний концерт  
Венского филармонического 
оркестра
Каждое 1  января Венский фи-
лармонический оркестр выходит 
на сцену Музикферайна, и его вы-
ступление транслируется на де-
сятки стран. Это одна из самых 
красивых и любимых европей-
ской публикой традиций, зало-
женных ещё в 1959 году. И пусть 
репертуар от года к году практиче-
ски не отличается — основу его со-
ставляют вальсы и польки Иоган на 
Штрауса (сына), оказаться в пер-
вый день года в зале на Карлсплац 
и услышать игру прославленного 
коллектива живьём мечтают мно-
гие меломаны. Увы, в этом году 
не повезло никому: из-за панде-
мии оркестр под управлением 
Риккардо Мути играл в пустом 
помещении. Вдобавок прямую 
трансляцию омрачили техниче-
ские неполадки. Но уже на сле-
дующий день на официальном 
YouTube-канале Musikverein по-
явилась исправленная запись, по-
смотреть которую стоит по двум 
причинам.

Во-первых, когда такие музы-
канты играют пусть даже самые 
заезженные вещи, одно удоволь-
ствие слушать и созерцать этот 
процесс — настолько тонко, изы-
сканно и со вкусом они подходят 
к делу. И, во-вторых, в качестве ан-
тракта демонстрируется получа-
совой музыкальный фильм, посвя-
щённый 100-летию австрийского 
региона Бургенланд. Колоритные 
лубочные картины сельской жиз-
ни там чередуются с перформан-
сами ансамблей, играющих клас-
сическую музыку в полях, лугах 
и старинных замках.

Duran Duran «Five Years»
Одна из главных британских групп 
Duran Duran, не радовавшая пуб-
лику лонгплеями с 2015 года, со-
бира лась выпустить новый 
альбом в 2020-м. Но релиз пере-
несли на неопределённый срок 
из-за пандемии. Тем не менее в на-
чале наступившего 2021-го музы-
канты всё-таки напомнили о себе, 
а заодно и о своём великом стар-
шем соотечественнике Дэвиде 
Боуи. В преддверии пятилетия 
со дня смерти певца группа выпу-
стила кавер-версию песни «Five 
Years», сочинённой 50 лет назад 
и опубликованной на пластинке 
«The Rise and Fall of Ziggy Stardust 
and the Spiders from Mars». Вы-
бор Duran Duran объясняется со-
впадением названия композиции 
и мемориального срока. Но апо-
калиптическое настроение (герой 
предвещает Земле катастрофу че-
рез пять лет) вполне соответству-
ет сегодняшнему мировому само-
ощущению.

Что интересно, Duran Duran 
исполняют номер очень близко 
к первоисточнику, не стремясь 
его осовременивать или добав-
лять что-то от себя. Разве что во-
кал Саймона Ле Бона, конечно, 
иной, чем у Боуи. В нём меньше 
надлома и театральности, техни-
чески он поёт гораздо чище, в кон-
це и вовсе поражая уверенно 
взятой и надолго удержанной вы-
сокой нотой. Но по выразительно-
сти с оригиналом, разумеется, ни-
что не сравнится.

Taylor Swift «Evermore»  
(Deluxe Edition)
Весь конец прошлого года и начало 
этого прошли под знаком Тейлор 
Свифт. В чарте Billboard 200 её аль-
бом «Evermore» лидировал и в кон-
це декабря, и в первые январские 
дни. Ситуация удивительная, пото-
му что ни одного по-настоящему 
бронебойного хита в нём не было. 
Однако, как оказалось, найденный 
Свифт ещё в «Folklore» рецепт — оп-
тимистичные светлые полуакусти-
ческие песенки — попал в точку. 
И «сиквел» в виде «Evermore» раз-
вил успех, даже несмотря на мощ-
ную конкуренцию в лице Пола Мак-
картни.

А дальше уже вступает в игру 
маркетинг. Дождавшись, пока все 
послушают стандартную 15-тре-
ковую версию «Evermore», певица 
выпустила на стриминговых плат-
формах цифровое переиздание 
с двумя дополнительными песня-
ми, которые ранее были доступны 
только на CD: «Right Where You Left 
Me» и «It’s Time to Go».

Пожалуй, в случае с другим ар-
тистом и в иное время это вряд ли 
могло бы считаться важным собы-
тием. Но начало января — мёрт-
вый сезон, когда звёзды первой 
величины стараются не выпу-
скать новых крупных работ. По-
этому deluxe-издание «Evermore» 
автоматически оказывается са-
мым заметным digital-лонгплеем, 
датированным 2021 годом. Да, Тей-
лор умеет найти подходящий мо-
мент. Другой вопрос, заслуживают 
ли эти два номера такого внима-
ния. Ответ здесь простой: если вам 
понравился «Evermore», то и бо-
нус-треки «зайдут». Ничего выда-
ющегося, однако спродюсирова-
ны они прекрасно. В конце концов 
это просто приятная музыка, и те-
перь её ещё немного больше.
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«Моя манера общаться  
очень часто 

воспринимается  
как флирт»

Актриса Анастасия Уколова —  
об отношениях с мужчинами,  

геройстве на съёмочной площадке  
и перепалках с гримёрами
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Спорт

Добежали до золота
Наши биатлонисты прервали серию неудач из 43 гонок

Тимур Ганеев 

П ятый этап Кубка мира (КМ) в немец-
ком Оберхофе вернул веру в россий-

ских биатлонистов, прервавших антире-
кордную безмедальную серию, которая 
насчитывала 43 гонки подряд. Вдоба-
вок к золоту в смешанной эстафете ка-
чественно выступила женская сборная. 
В спринте сразу три представительни-
цы нашей страны попали в топ-20 (луч-
ший результат у Евгении Павловой — 6-е 
место), а в гонке преследования Светла-
на Миронова остановилась в шаге от ме-
дали (4-е место). У мужчин порадовал 
Эдуард Латыпов, показавший лучший 
результат в карьере в индивидуальной 
гонке КМ (11-й в спринте) и обыгравший 
норвежца Стурлу Лагрейда на финише 
смешанной эстафеты.

�� ЧУДО ОТ МИРОНОВОЙ  
И ЛАТЫПОВА

Оберхоф по традиции является важным 
этапом КМ. До главного старта сезона — 
чемпионата мира-2021 в словенской По-
клюке — остаётся чуть более месяца, 
поэтому спортсменам надо постепен-
но набирать свою лучшую форму. Для 
нас же этот этап должен был дать от-
вет на вопрос, смогла ли команда пере-
загрузиться после неудачной первой 
части сезона и тренировочного сбора 
на Хмелёвских озёрах (высота 1750 м).

Судя по индивидуальным гонкам, 
прогресс есть. Однако даже самые вер-
ные болельщики вряд ли надеялись, 
что серия из 43 гонок без подиума пре-
рвётся золотым финишем в смешан-
ной эстафете. Да и начало гонки было 
не из лучших. На первой стрельбе Улья-
не Кайшевой потребовалось два допол-
нительных патрона. Это отбросило 
команду в третью десятку за Японией 
и Польшей. На стойке Кайшева справи-
лась блестяще, а потом показала такую 
крейсерскую скорость, что передала 
эстафету на 8-й позиции с разрывом 
от лидера менее чем в полминуты.

Потом отменный этап выдала Свет-
лана Миронова. Она чисто прошла два 
огневых рубежа (в субботу было всего 
два промаха в пасьюте), а после стой-
ки резко ускорилась и без проблем про-
шла Жюстин Брезаз и Дениз Херрманн.

— Важно, что Миронова показала хо-
рошую стрельбу, — рассказала «Извес-
тиям» трёхкратная олимпийская чем-
пионка Анфиса Резцова. — Видна работа 
Лёши Волкова, который с нынешнего 
сезона работает с женской командой. 
Он очень позитивный парень, отлич-
ный стрелок. Верю, что Алексей помо-
жет нашей команде с этим компонен-
том. Девушки сейчас выглядят сильнее 
мужчин. Вполне достойное выступле-
ние в Оберхофе, парням надо подтяги-
ваться.

Затем в дело вступил Александр Ло-
гинов. Обычно тренеры ставили лиде-
ра сборной на заключительный этап, 
но сейчас решили поменять тактику. 
Отказ от Логинова в роли финишёра вы-
глядел неожиданным шагом, но он сра-
ботал. Несмотря на тяжёлый психоло-
гический фон (в воскресенье стало 

известно, что у спортсмена умер отец), 
чемпион мира-2020 достойно прошёл 
свой этап — два промаха и солидный 
ход — и даже передал эстафету Эдуарду 
Латыпову с небольшим заделом от нор-
вежцев. Эдуарду пришлось сражаться 
с Лагрейдом, который проводит выдаю-
щийся сезон, а в субботу выиграл гонку 
преследования. За нашего спортсмена 
было тревожно, но он справился с дав-
лением. Не форсировал ход, а сосредо-
точился на чистой стрельбе. На первом 
огневом рубеже он отработал без пома-
рок, но на втором возникли проблемы. 
Два дополнительных патрона — и рос-
сияне уже третьи вслед за Лагрейдом 
и Кентеном Фийоном Майе. Но Латы-
пов не сдался и показал все наработки, 
которым научился под руководством 
Юрия Каминского. Сначала он прошёл 
француза, а на финишной прямой разо-
брался и с норвежцем.

— Латыпов пока лучше всех приспо-
собился к методике Каминского, — от-
метил заслуженный тренер России 
Александр Привалов. — Он прошёл пол-
ноценные сборы с командой и показы-
вает очень хорошую лыжную подготов-
ку. Думаю, Эдуард может удивить нас 
на ЧМ. Лидерам нашей сборной — Логи-
нову и Елисееву — тоже стоило бы пора-
ботать с Каминским, большим лыжным 
тренером. Не очень понятно, почему 
они вновь решили сделать ставку на са-
моподготовку. Особенно это касается 
Елисеева, для которого и прошлый се-
зон не сказать что был прорывным.

�� НАПРАШИВАЛАСЬ РОТАЦИЯ

Елисеев был лучшим у нашей сборной 
в гонке преследования (16-е место), зай-
дя на три штрафных круга. Отставание 
ходом от лидера тоже было приличное — 
более 52 секунд. Правда, у болельщиков 
были ожидания, что Матвей в связке 
с Евгенией Павловой поборется за ме-
даль в сингл-миксте. В конце декабря 
эта пара выиграла «Рождественскую 
гонку» в Рупольдинге, обойдя достой-
ных конкурентов. Повторить это дости-
жение на КМ не удалось.

На первом же этапе Евгения ушла 
на два штрафных круга и, по сути, ли-
шила команду шансов на подиум. Далее 
наши боролись только за место в топ-
10 и в итоге закончили гонку девятыми. 
Стоит отметить, что для Павловой это 
был третий старт за три дня. К тому же 
спортсменка жаловалась на боль в лок-
те. Почему тренеры не решились поста-
вить вместо неё Кайшеву или Ларису 
Куклину — загадка.

— Напрашивалась ротация, — про-
должил Александр Привалов. — Павло-
ва так наелась в гонке преследования, 
что ждать от неё какого-то сильного ре-
зультата на следующий день не прихо-
дилось. Это урок для Шашилова. Напра-
шивалось дать шанс Кайшевой, которая 
неплохо выглядела в эстафете в нынеш-
нем сезоне. Или кому-то из молодых 
спортсменок.

Следующий этап КМ вновь пройдёт 
в Оберхофе с 13 по 17 января. В его рам-
ках запланированы два спринта, две 
эстафеты и два масс-старта.

Большунова разница
Российский лыжник выиграл «Тур де Ски» с двумя рекордами

Дмитрий Кузнецов 

С борная России триумфально завер-
шила лыжную многодневку «Тур де 

Ски». По итогам восьми гонок у росси-
ян все места в общем зачёте — с первого 
по седьмое, за исключением второго, ко-
торое героически отстоял француз Мо-
рис Манифика. Победитель Александр 
Большунов выиграл у него в сумме три 
с половиной минуты — рекорд за всё вре-
мя существования престижного марафо-
на. Ещё одно достижение подопечного 
Юрия Бородавко — он первым из лыж-
ников оказывался на подиуме на всех 
стартах «Тур де Ски». У женщин в семёр-
ке три россиянки: на втором месте Юлия 
Ступак, на четвёртом — Татьяна Сорина, 
на седьмом — Наталья Непряева.

�� ГОНКА БЕЗ НОРВЕЖЦЕВ

«Тур де Ски» по высокогорным Альпам — 
традиционно главное спортивное со-
бытие новогодних праздников. В 2021-м 
многодневка проходила как подготов-
ка к мартовскому чемпионату мира в не-
мецком Оберстдорфе, но на некоторых 
этапах напоминала скорее чемпионат 
России, чем международные соревно-
вания. Объясняется это не только силой 
нашей сборной, которая устроила се-
рию побед у мужчин и женщин, но и от-
сутствием норвежцев и лидеров неко-
торых других северных сборных. Они 
закрылись в своих странах и усиленно 
готовятся к соревнованию в Германии. 
Не было и главного соперника Алексан-
дра Большунова — норвежца Йохан-
неса Клебо, а его партнёр по команде 
Эмиль Иверсен довольно грубо ответил 
на обвинения в сливе со стороны дру-
гих лыжников фразой «пусть заткнут-
ся и радуются победам, пока нас нет».

Тренер сборной Егор Сорин считает, 
что присутствие норвежцев не ухудши-
ло бы ощущения от выступлений.

— Результаты для 90% наших спорт-
сменов хорошие, — отметил Егор Со-
рин. — Да, есть разочарованные, но это 
лишняя пища для размышлений в пред-
дверии ЧМ. В общем и целом для коман-

ды это отличный результат. Такого до-
минирования давно не было, и если 
сюда добавить нескольких норвежцев, 
думаю, глобально картину это не ис-
портило бы. Был ли у женщин истори-
ческий шанс выиграть тур без норве-
жек? Тут дело не в них, сейчас середина 
сезона, и та же Наташа Непряева, напри-
мер, понимала, что она далеко не в том 
состоя нии, что была в прошлом году, 
когда была лидером. Может, это и хо-
рошо, что спортсменка здесь многим 
проиграла, тренеры сделают выводы.

�� БОРЬБА ЗА СЕРЕБРО

Финальная гонка прошла в воскресенье 
в Италии — это был 10-километровый 
забег в гору, пожалуй, самый сложный 
в календаре. Начинается гонка с поло-
гого отрезка, а затем на определённых 
участках угол наклона трассы — 44 гра-

дуса. После финиша многие падают 
в снег сразу после пересечения линии.

Главной интригой и у мужчин, 
и у женщин была борьба за серебро. По-
скольку с недавних пор соревнование 
начинается с масс-старта, а не в форма-
те преследования, в финале нашим нуж-
но было либо контролировать соперниц, 
либо, наоборот, уходить в отрыв. У жен-
щин Юлия Ступак справилась с зада-
чей — она не сильно отстала от шведки 
Эббы Андерссон, и, хотя та выиграла, за-
паса хватило. Золото спокойно забрала 
американка Джессика Диггинс.

У мужчин за Морисом Манифика сле-
довала группа россиян, среди которых 
выделялся Денис Спицов. Ему надо было 
отыграть 26 секунд. Удалось, к сожале-
нию, лишь около половины. Французы 
сработали грамотно: в начале горы они 
выстроились клином вчетвером перед 
всем пелотоном и «защитили» своего 
лидера. Пока Спицов прорывался через 
частокол лыж, время ушло.

— Спицов мог отыграть у Манифи-
ка 20 с лишним секунд, если бы в на-
чале горы был поближе, — заявил Егор 
Сорин. — Он много сил потратил на то, 
чтобы переместиться в лидеры. Если бы 
начал атаку пораньше, всё могло повер-
нуться иначе. Но основные секунды наш 
спортсмен потерял на спринте в суббо-
ту, где можно было пробиваться выше. 
Французы встали на бонусной отсеч-
ке, потом натянули темп и ускорились. 
Но вряд ли Денис разочарован — брон-
за в такой гонке дорогого стоит.

�� ОТОРВАЛСЯ НА 666 ОЧКОВ

Победа Большунова, итоговая бронза 
Спицова с победой на горе и второе мес-

то Ступак не так дороги, как прошлогод-
ние успехи, но всё равно это заметное 
событие. А норвежцы вернутся на Кубок 
мира уже скоро — на следующие эта-
пы в Лахти и Фалуне. Изначально они 
хотели пропустить и их, но оказалось, 
что без участия в этих соревнованиях 
им грозит непопадание на ЧМ. Впрочем, 
отношение в российской сборной к от-
казу скандинавов, мягко говоря, неод-
нозначное.

— Без норвежцев не скучно, у жен-
щин вообще неизвестно, кто выигра-
ет, их гонки интереснее смотреть, чем 
мужские, — заключил Егор Сорин. — 
Но позиция норвежцев была нечест-
ной. Аргументы их федерации вызы-
вали удивление. Если они думают, что 
дома находятся в большей безопасно-
сти, чем мы здесь на «Тур де Ски», то это 
неправда. При правильном продумыва-
нии переездов всё нормально. Я не знаю 
случаев, чтобы по ходу сезона заболел 
хоть один лыжник или биатлонист. Да, 
был случай в Руке с нашим двоеборцем 
Яхиным, но старт сезона — это немного 
другая ситуация. Меры, принимаемые 
FIS, обеспечивают безопасность.  

Кубок мира возобновится в Лахти 
23 января. И там будут соревновать-
ся двоеборцы и прыгуны с трамплина, 
из-за которых, возможно, и побоялись 
приезжать на тур скандинавы. Будем 
надеяться, что оттуда все уедут здоро-
выми. Но интриги в борьбе за мужской 
Кубок мира уже немного — Большунов 
опережает ближайшего преследова-
теля Ивана Якимушкина на 666 очков. 
У женщин всё интереснее — Диггинс 
и Ступак разделяют лишь 130 баллов. 
При этом лидер последних лет Тереза 
Йохауг их уже вряд ли догонит.

«Ларионов советовал креативить в пределах разумного»
Защитник молодёжной сборной РФ Артемий Князев — о работе с главным тренером команды и фиаско на МЧМ в Эдмонтоне

Алексей Фомин  

Молодёжный чемпионат мира 
по хоккею традиционно является 

главным новогодним спортивным со-
бытием. Не стал исключением и недав-
но завершившийся турнир в Эдмонтоне. 
Правда, для российских хоккеистов его 
игры прошли со знаком «минус». Второй 
раз за десять лет наша команда оста-
лась без медалей. Она проиграла в по-
луфинале Канаде (0:5), а в матче за тре-
тье место уступила Финляндии (1:4). 
Разочарование было особенно силь-
ным в связи с большими ожиданиями 
после прихода на пост главного трене-
ра Игоря Ларионова и успешного нача-
ла его работы: в ноябре сборная побе-
дила на этапе Еврохоккейтура — Кубке 
Карьяла.

Тем не менее некоторые молодые 
хоккеисты в Эдмонтоне заявили о себе 
и оставили положительное впечатле-
ние. Среди них — защитник Артемий 
Князев. Уроженец Казани, которо-
му 4 января исполнилось 20 лет, про-
шлый сезон провёл в Северной Амери-
ке за клуб «Чикутими», выступающий 
в QMJHL (Главная юниорская хоккей-
ная лига Квебека). Из-за пандемии со-
ревнования там начинаются только 
в январе, поэтому осенью Князев ока-
зался в аренде в родном «Ак Барсе» 
и провёл несколько матчей за коман-
ды его системы — «Барс» в Высшей хок-

кейной лиге (ВХЛ) и «Ирбис» в Моло-
дёжной хоккейной лиге (МХЛ).

Прилетев из Канады, Князев дал ин-
тервью «Известиям», в котором рас-
сказал, почему россиянам не удалось 
завоевать медали и как ему помогло воз-
вращение в родную страну.

За время перелёта из Эдмонтона в Мо-
скву пришли в себя от того, что произо-
шло на МЧМ?

В принципе да. Мы уже свыклись 
с этими мыслями. Сейчас уже не та-
кие эмоции, какие были сразу после 
матчей.

В полуфинале против Канады шансы по-
бедить были?

Шансы есть всегда. Могу точно ска-
зать, что мы ответственно подходили 
к этой игре, выкладывались полностью 
на льду. Но соперник оказался сильнее. 
Особенно нас подвели первые пропу-
щенные шайбы. Канада получила хо-
рошее преимущество в счёте, нам надо 
было как-то на это ответить, но не уда-
лось придумать что-то, что затрудни-
ло бы им игру.

Чему научились, работая под руковод-
ством Игоря Ларионова?

Не бояться ошибиться. Игорь Нико-
лаевич нам всегда это советовал. Соз-
давать моменты, креативить в преде-
лах разумного.

Вашей подготовке к турниру помогло 
возвращение в «Ак Барс» из-за панде-
мии?

Да, конечно. В системе казанской 
команды довольно плодотворно по-
трудился — и в КХЛ, и в МХЛ, и в ВХЛ, 

где сыграл пару игр. Считаю, что 
больший акцент сделал на игре 
в обороне и добавил в этом, о чём 
мне сказали в тренерском штабе. Так 
что однозначно не зря приехал в «Ак 
Барс».

За океаном больше на атаку играете?
Да, там больше любят атакующий 

хоккей. И от меня требовали, чтобы 
я подключался к атакам, создавал мо-
менты. А в России больше уделял вни-
мания обороне.

QMJHL и МХЛ сильно различаются?
У них разный стиль хоккея, не могу 

их сравнить.

Есть определённость в вопросе, оста-
ётесь ли вы до конца сезона в «Ак Бар-
се» или уже в январе вернётесь в «Чику-
тими»?

Нет, пока обойдусь без ком-
ментариев по этому поводу.

На подготовке 
к МЧМ сказа-
лось то, что вы  
из-за повреж-
дения не езди-
ли на победный 
Кубок Карьяла, 
после которого 
сборную России счи-
тали фаворитом тур-
нира в Эдмонтоне?

Нет. Считаю, что 
не сказалось. Конечно, бы-
ло бы интересно сыграть 

на Карьяле. Но это жизнь — всё случает-
ся. В том числе и травмы. Поэтому не об-
ращаю на это внимания. Всё, что ни де-
лается, всё к лучшему. Я в любом случае 

готовился к турниру и старался на нём 
проявить себя с лучшей стороны.

Как пережили ситуацию, когда ока-
зались в «пузыре» в Эдмонтоне?

Да все же были в одина-
ковых условиях. Главное — 

было найти, чем себя за-
нять. Так что тут ничего 

страшного.

И чем вы себя зани-
мали?

Телевизор смо-
трел, общался с ре-

бятами, созванивался 
с родными. Ещё ино-

гда учился. Я учусь 
на тренера и менед-

жера.

Вы контактируете с представителями 
клуба «Сан-Хосе Шаркс», который вас 
выбрал на драфте НХЛ?

Больше агент разговаривает. Я ино-
гда общаюсь с помощником генераль-
ного менеджера. Может быть, раз в два 
месяца. Это общие разговоры. Узнаёт, 
как дела у меня, что нового, как трени-
ровочный процесс. В общем, обычные 
хоккейные нюансы.

В обозримом будущем рассчитываете 
попасть в лагерь «акул» и закрепиться 
на уровне АХЛ и выше?

Как в «Сан-Хосе» решат, так и будет.

Как в прошлом сезоне вам жилось в го-
родке Чикутими?

У нас город небольшой, два часа 
от Квебека. Но клуб создал отличные 
условия. Я снимал жильё у хорошей 
семьи, так что чувствовал себя ком-
фортно.

Чем можно себя занять 
в этом районе, когда нет игр 
и тренировок?
Учёба, просмотр фильмов 

и сериалов. Иногда с ребятами 
куда-то выезжали.

У вас есть кумиры среди защитников?
Эрик Карлссон. Ещё много слышал, 

что меня с Дмитрием Орловым срав-
нивают.

« ЗА ОКЕАНОМ ЛЮБЯТ АТАКУЮЩИЙ 
ХОККЕЙ. И ОТ МЕНЯ ТРЕБО-
ВАЛИ, ЧТОБЫ Я ПОДКЛЮ-

ЧАЛСЯ К АТАКАМ, СОЗДАВАЛ МО-
МЕНТЫ. А В РОССИИ Я БОЛЬШЕ 
УДЕЛЯЛ ВНИМАНИЯ ОБОРОНЕ

Александр Большунов стал победителем гонки преследования на 15 км классическим стилем
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